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BLOOMBERG: ЗАПАД ОБЕСПОКОЕН ЗАВИСИМОСТЬЮ ОТ ПОСТАВОК 
РОССИЙСКИХ И БЕЛОРУССКИХ МИНУДОБРЕНИЙ

С началом СВО высветилась роль удобрений как стратегиче-
ского рычага глобального влияния. Осознание того, что большая 
часть мира зависит в поставках удобрений всего от нескольких 
стран - в частности, от России, Беларуси и Китая - вызывает тре-
вогу в мировых столицах, отмечает издание.

Россия и Беларусь экспортируют совокупно почти четверть 
всех питательных веществ для сельскохозяйственных культур 
в мире. И несмотря на то, что российская сельхозпродукция, 
включая три основных вида удобрений - калийные, фосфорные 
и азотные, - не подпадает под действие санкций, экспорт остает-
ся ограниченным из-за перебоев в работе портов, судоходства, 
банковских расчетов и страхования, признает Bloomberg. При 
этом, по данным Продовольственной и сельскохозяйственной 
организации ООН (ФАО), многие нетто-импортеры в Латинской 
Америке, Восточной Европе и Центральной Азии зависят от Рос-
сии более чем на 30% по всем трем основным видам удобрений.

Перебои в поставках удобрений вызвали резкий рост цен 
прошлым летом. И хотя с тех пор цены значительно снизились, 
они остаются выше тех, что были до пандемии. Ситуация усу-
губляется санкциями в отношении калийного гиганта Беларуси. 
Кроме того, Китай, являющийся крупным производителем азот-
ных и фосфорных удобрений, ввел ограничения на экспорт для 
защиты внутренних поставок.

Ситуация на мировом рынке с разными видами удобрений 
различается, пояснил "РГ" аналитик ФГ "Финам" Алексей Кала-
чев. Так, цены на калийные удобрения, которые как правило по-
ставляются по большим и долгосрочным контрактам, сохраня-
ются на высоком уровне из-за санкций против Беларуси и из-за 
снижения на 30% добычи хлористого калия в России. Это се-
рьезные для рынка объемы, оценивает эксперт.

Фосфорсодержащие удобрения, такие как DAP (диаммоний-
фосфат), подешевели от прошлогодних пиков цены примерно на 
40%, но все еще стоят примерно вдвое дороже, чем в 2020 году. 
Цены поддерживаются ограничениями в Китае на экспорт фос-

фатов, говорит Калачев.
ены на азотные удобрения испытали сильный взлет в про-

шлом году из-за энергетического кризиса и дорогого природного 
газа, который является основным исходным сырьем для произ-
водства аммиака. Поскольку острота энергетического кризиса в 
ЕС ушла, а цены на газ снизились, то и азотные удобрения по-
дешевели наиболее значительно: цены на карбамид от прошло-
годних максимумов упали примерно на 60%, поясняет Алексей 
Калачев.

"Прошлогодний взлет цен был вызван снижением произ-
водства аммиака, опасениями перебоев в поставках поставок 
из-за обострения геополитической обстановки и созданием до-
полнительных запасов, которые впоследствии, когда ситуация 
с поставками более-менее стабилизировалась, стали давить на 
рынок. Высокие цены могли ударить прежде всего по сельскому 
хозяйству развивающихся стран, которые не могут платить за 
удобрения так дорого и вынуждены сокращать закупки", - гово-
рит он.

По его данным, на Россию приходится около 10% мирово-
го производства химических и минеральных удобрений, в том 
числе около 8% азотных, около 7% фосфорсодержащих и около 
16% калийных. В то же время Россия не относится к числу круп-
нейших потребителей удобрений, в отличие от Китая, Индии, 
Канады и США. Поэтому вес РФ в мировом экспорте удобрений 
еще больше, чем в мировом производстве. Доля России в миро-
вом экспорте химических и минеральных удобрений составляет 
около 16%, в том числе около 13% по азотным, около 16% по 
фосфорсодержащим и почти 18% по хлористому калию. Доля 
Беларуси по производству и экспорту хлористого калия была 
примерно такая же, как и у России, и вместе две страны обеспе-
чивали около трети мирового рынка калийных удобрений. Опа-
сения, высказанные Bloomberg, видимо, касаются прежде всего 
именно этого сегмента рынка, считает Калачев.

Источник: https://rg.ru

Россия и Китай держат мертвой хваткой мировую продовольственную безопасность, по-
скольку являются основными поставщиками минеральных удобрений, пишет Bloomberg.
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ИНФОРМАЦИОННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ УВЕЛИЧАТ 
УРОЖАЙ В ТЕПЛИЦАХ

Одна из сфер применения цифровых технологий - обеспече-
ние климатического контроля в теплицах за счет регулирования 
работы систем вентиляции, влажности и температуры воздуха. 
"Агроном вносит в программу необходимые параметры, а про-
грамма, в свою очередь, управляет механизмами, которые соз-
дают нужный растениям микроклимат", - поясняет в разговоре 
с "РГ" технический консультант компании Grodan Даниил Фе-
доров. Такая технология используется во всех круглогодичных 
теплицах четвертого и последующих поколений, занимающихся 
промышленным выращиванием как овощных, так и цветочных 
культур.

По словам эксперта, цифровые технологии, помогающие 
управлять микроклиматом, уже применяются по всей стране - 
конструкции теплиц несильно различаются в регионах, разве что 
на юге может быть чуть меньше контуров обогрева.

Пока цифровые решения находятся на таком уровне, что кли-
матом и поливом в теплице управляет агрономом с помощью 
компьютера - машина собирает данные с датчиков. С одного 
гектара теплиц компьютер получает примерно 600 тысяч значе-
ний в сутки. Данные собираются в графики, которые оценива-
ются агрономом. "Но технологии развиваются, и в ближайшем 
будущем анализировать взаимосвязь ряда показателей микро-
климата с параметрами растения сможет уже искусственный 
интеллект. Более того, в процессе разработка технологии полу-
автоматического измерения параметров на основе фотографии 
или видео растений. На основе большого количества данных 
искусственный интеллект может давать рекомендации по изме-
нению параметров для увеличения урожайности", - говорит Да-
ниил Федоров. Кроме того, новые технологии позволят снизить 
себестоимость производства. Сегодня многие агрономы и круп-
ные производства стремятся к тому, чтобы выращивать больше 
урожая требуемого качества, но при меньших затратах.

Для малых предприятий

Говоря о внедрении новых технологий в агропромышленный 

комплекс в целом, важно разделять понятия цифровизации и 
автоматизации, поэтому оценки проникновения технологий мо-
гут разниться от 10 до 30 процентов, говорит партнер консал-
тинговой компании Strategy Partners Владимир Шафоростов. 
Сейчас в АПК широко применяются автоматизированные реше-
ния, которые помогают сотрудникам лучше, быстрее и точнее 
выполнять производственные функции: датчики IoT (Internet of 
Things - интернет вещей) в технике, дроны, системы точного зем-
леделия, которые построены как на спутниковых данных, так и 
дополняются снимками с дронов, библиотеки заболеваний рас-
тений, системы фото- и видеоидентификации проблем растений 
в зависимости от культур, системы внесения органических удо-
брений и многое другое.

Алгоритмы, подобные тем, что работают в теплицах, внедря-
ют также на животноводческих и птицеводческих предприятиях. 
"Различные системы управления стадом и биобезопасности на 
основе алгоритмов корректируют процессы или ограничивают 
доступ сотрудников в чистые зоны", - рассказывает Владимир 
Шафоростов.

Однако пока новые технологии в основном применяют круп-
ные компании. "При этом средних и мелких предприятий в стра-
не намного больше. И небольшие хозяйства зачастую не могут 
найти средства не то что на цифровые решения, но и на подоро-
жавшие удобрения, семена, средства защиты растений, технику 
и прочее", - отмечает в беседе с "РГ" руководитель направления 
аналитики компании Softline Digital Софья Ованесова. Мало кто 
из представителей малого бизнеса и частного предпринима-
тельства может себе позволить заказать решение стоимостью 
20-30 миллионов рублей.

Выгода цифровизации

В будущем внедрение цифровых решений приведет к эко-
номии и росту эффективности: позволит оптимизировать штат 
работников, своевременно производить замену исчерпавших 
ресурс использования узлов и агрегатов, избегать дорогостоя-

Цифровых решений в агропромышленном комплексе становится все больше, растет и их 
отдача. Новые технологии, по словам экспертов, способствуют существенному увеличению 
урожая на растениеводческих и животноводческих предприятиях. Они контролируют климат, 
управляют стадом и даже увеличивают яйценоскость кур.
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щих ремонтов и простоев производства из-за внезапного отказа 
оборудования.

"По оценке международной консалтинговой компании PwC, 
внедрение digital-инструментов обеспечивает фермерскому хо-
зяйству экономию затрат в среднем на 15-20 процентов и увели-
чение поголовья более чем на 10 процентов", - рассказал "РГ" 
гендиректор ИТ-компании WaveAccess Александр Азаров.

Цифровые технологии управления климатом исполь-
зуются во всех круглогодичных теплицах четвертого и 
последующих поколений

В числе самых востребованных digital-инструментов можно 
выделить системы управления фермерскими хозяйствами (farm 
management software), автоматизирующие бизнес-процессы, 
включая управление ресурсами, а также системы поддержки 
принятия решений (decision support systems), позволяющие при-
нимать более осознанные управленческие решения на базе глу-
бокого анализа собранных данных.

Особенно высок интерес к системам точного земледелия 
(precision agriculture), которые разрабатываются в том числе 
на основе технологий глобального позиционирования (GPS) и 
географических информационных систем (ГИС). Крупные хо-
зяйства используют комплексные платформы управления про-
цессами на базе интернета вещей - это интеллектуальные сети 
датчиков, камер, беспилотных аппаратов и других устройств, а 
также на базе искусственного интеллекта, облачных технологий, 
блокчейна и робототехники.

Растет частота применения IoT для контроля всходов, рас-
хода удобрений и корма, уровня влажности в помещениях, со-
стояния и прогнозов урожая, мониторинга сельхозтехники и про-
гнозирования производственных показателей. "Проекты по вне-
дрению интернета вещей для контроля температуры, состава 
воздуха и освещения в животноводческих хозяйствах позволяют 
увеличить яйцекладку в среднем на пять яиц с одной несушки и 
обеспечить существенную экономию на ферму", - говорит Алек-

сандр Азаров.

В будущем внедрение цифровых решений приведет к 
экономии и росту эффективности, например, позволит 
оптимизировать штат работников

В АПК доход зависит от урожая и от его стоимости, поэтому 
в сельском хозяйстве есть четкий фокус на эффективность каж-
дой операции, рассказал "РГ" директор по стратегии и соосно-
ватель компании Napoleon IT Руслан Ахтямов. "Добиться этого 
помогает цифровизированная сельхозтехника, сенсоры, бес-
пилотные летающие аппараты и прочие digital-элементы. Циф-
ровое земледелие минимизирует факторы неопределенности: 
планируя производственные процессы, оперативно управляя 
деятельностью и эффективно используя ресурсы, а также по-
вышая производительность и качество труда. В сельском хозяй-
стве это особенно важно из-за сезонности и зависимости многих 
работ и их результата от внешних и не поддающихся контролю 
факторов", - отметил эксперт.

По его мнению, внедрение ИТ-технологии в ближайшей пер-
спективе будет затрагивать только то, в чем будет очевидный 
экономический эффект. То есть повышение эффективности и 
оптимизацию.

Цифровые инструменты в будущем способны дать требу-
емый рост рентабельности российских фермерских хозяйств, 
посодействовать наполнению рынка сельхозпродукции, а также 
помочь сектору стать более устойчивым. Кроме того, цифровые 
решения позволяют минимизировать влияние природно-клима-
тических рисков, повысить эффективность использования при-
родных ресурсов и обеспечить преимущества в рамках зеленой 
экономики. В перспективе стоит ожидать еще больше решений, 
связанных с минимизацией человеческого фактора, так как они 
обеспечивают дисциплину, соблюдение технологий и биологиче-
скую безопасность, отмечают эксперты.

Источник: https://rg.ru
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CОЗДАТЕЛЕЙ МОСКОВСКИХ АГРОФЕРМ ПОДДЕРЖАТ ГРАНТАМИ

Вертикальные фермы в России пока можно пересчитать по паль-
цам, но за ними будущее, утверждают эксперты. В Москве, к при-
меру, их уже больше десятка. На языке дачников они представляют 
собой многоуровневые теплицы, но с современной "начинкой". Зе-
лень в них выращивается гидропонным методом - без пестицидов 
и ядохимикатов. По словам агрономов, в них нет нужды, так как в 
стерильных условиях сорняки и вредители не живут. Используются 
только органические удобрения. Воздух и вода к растениям поступа-
ют через многоступенчатую систему очистки и фильтрации. Светом 
они"питаются" от светодиодных фитоламп, имитирующих солнеч-
ные лучи. В таких условиях все прекрасно растет и зимой и летом, 
ночью и днем. Не страшны и заморозки, кислотные дожди, ветер и 
другие напасти погоды. А главное, урожай с каждого "квадрата" в 
разы больше, чем в обычных теплицах.

Вертикальные фермы в России пока можно пересчитать 
по пальцам

Удобнее и логистика - производство и фасовка организованы в 
одном месте, поэтому доставить до прилавка или в ресторан свежую 
зелень можно за несколько часов. Сооснователь компании "Мест-
ные корни" Игорь Интрилигатор рассказал "РГ", что свою сити-фер-
му они запустили в 2018 году: "Проверенных материалов на русском 
языке тогда было ничтожно мало. Пришлось учиться на собствен-
ных ошибках". Сейчас сити-ферма выращивает редкие съедобные 
цветы и листья, зелень, салаты, базилик и другие пряные травы. По 
словам Игоря, каждый месяц реализуют около двух тонн продукции. 
Заказывают ее сетевые магазины, рестораны и дарк китчены (фор-
мат общепита, работающего только на доставку). "Планируем по-
дать заявку на грант. Он позволит расширить ассортимент и снизить 
себестоимость продукции, - говорит Интрилигатор. - Условия адек-
ватные, получить грант реально".

По мнению президента Федерации рестораторов и отельеров 
России Игоря Бухарова, сити-фермерство - модный тренд, но про-
гнозировать его судьбу пока сложно. Для развития требуются боль-
шие вложения. Плюс, говорит он, нужны семена, которых в России 
нет: наши предназначены для открытого грунта и обычных теплиц. 
Тем не менее вертикальные фермы, считает доцент базовой кафе-
дры торговой политики Российского экономического университета 
имени Плеханова Светлана Казанцева, можно обустроить даже в 
самих магазинах и ресторанах. Такой вариант поможет снизить се-
бестоимость производства листовых овощей, упростить логистику и 
повысить их качество. "В Нью-Йорке, например, большие рестора-
ны, соответственно, и большие площади. Поэтому часто бывает, что 
люди обедают в том же месте, где выращивается микрозелень. Там 
она еще и часть интерьера", - добавил Игорь Бухаров.

Кстати
Заявки на грант принимаются на сайте i.moscow. Рассчитывать 

на финансовую поддержку может компания, зарегистрированная в 
столице, со статусом участника Московского инновационного кла-
стера. У нее должны быть собственное или арендованное помеще-
ние площадью не меньше 200 кв. м, финансовые средства в разме-
ре не менее 30% от объема инвестиций на создание или развитие 
агрофермы. Новые рабочие места она обязана создать в течение 
двух лет с момента получения гранта. Максимальный размер гран-
та - 50 миллионов рублей, по миллиону на каждые 25 квадратных 
метров новых площадей для выращивания. Причем 30 процентов от 
гранта выдаются авансом. За счет гранта можно компенсировать за-
траты на коммунальные услуги, покупку оборудования, комплектую-
щих и программного обеспечения. Часть средств также разрешено 
направить на компенсацию расходов прошлого года.

Источник: https://rg.ru

Столичные власти выделят гранты предпринимателям, решившим строить и развивать так назы-
ваемые городские вертикальные фермы. Экотехнологии позволяют выращивать в условиях мегаполиса 
салаты, базилик, петрушку и даже ягоды, овощи и фрукты. Но зачем это вообще нужно Москве, если в Под-
московье и соседних регионах полно традиционных фермерских хозяйств?
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22022 год ознаменовался выпуском новой третьей модели 
инъектора. Она отличается футуристичным дизайном и высокой 
производительностью. Подробнее о преимуществах:

• рабочая ширина – 15,5 метров;
• бак на 8000 литров;
•  производительность – 15,5 га/ч;
• установлен загрузочный насос внутри машины мощностью 

1700л/мин;
• габариты: 3 метра в транспортном положении;
• колёса 1050 мм уменьшают давление на почву;
• рабочие органы расположены на задней части машины.
Отметим, что остальные технические характеристики одина-

ковы для всех трёх моделей (9,45 м, 12,5 м, 15,5 м), выбор за-
висит лишь от индивидуальных потребностей аграриев. 

С 2023 года на всех машинах будет устанавливаться новое 
запатентованное техническое решение - механический очисти-
тель игл. Он предотвращает налипание почвы на иглы, сокра-
щает потери от простоя на ручную очистку инъекционных колёс, 
стабилизируют равномерность и точность норм внесения жид-
ких удобрений в почву. Полимерный состав отвечает за износо-
стойкость. Такие щётки на городских уборочных машинах меся-
цами метут асфальт. Патент запрещает копировать технологию 
20 лет.

Новые модели тестируются в полях партнёров. В процессе 
испытаний техники следят за тем, чтобы условия при выполне-
нии технологических операций соответствовали требованиям. 
Такой подход даёт возможность более объективно оценивать 
эффективность, качество и функциональность в современных 
условиях.

Завод регулярно получает обратную связь от клиентов – 
глав хозяйств и агрономов. Агроном из Краснодарского края 
поделился, что в течении первого сезона после покупки ОСЫ 

сотрудники хозяйства тщательно контролировали качество вы-
сева. Та область поля, которая была обработана инъектором, 
выгодно отличалась по урожайности и по качеству. Он отмеча-
ет, что увидел преимущества прикорневой обработки машиной 
по сравнению с обработкой по листу, так как исключены ожоги 
растений. К третьему сезону хозяйство полностью перешло на 
внесение жидких удобрений прикорневой подкормкой машиной 
производства ООО МО «Технология» и рекомендует коллегам 
протестировать инъектор. 

В 2022 году довольный клиент ООО МО «Технология» при-
нял решение купить вторую машину. Первый купленный инъек-
тор показал свою эффективность благодаря прибавке урожая и 
износоустойчивости рабочих органов. За время использования 
не закончился ресурс ни у одного рабочего органа. Это сочета-
ние качеств машины даёт бескомпромиссное преимущество на 
рынке.

ИНЪЕКТОР ОСА:
НОВАЯ МОДЕЛЬ ДЛЯ РОССИЙСКИХ ПОЛЕЙ
Завод ООО МО «Технология» находится в г.Азов Ростовской области. С 1997 года предприятие занимается 
изготовлением точных и сверхточных компонентов для сельского хозяйства и промышленности. В 2020 году 
стартовало производство инъекторов корневой подкормки ОСА.

Контакты ООО МО «Технология»:
Ростовская обл., г. Азов, пер. Маяковского, 77 “В”.

Телефон: +7 (863) 322-04-20, Сайт: injector-kac.ru, Мы ВКонтакте

Справка
Одно из самых распространенных жидких азотных удобрений – Карбамид-аммонийная селитра (селитро-аммиачный раствор), или КАС. Вариант внесения 
КАС к корню имеет следующие преимущества:

● Прибавка урожайности от 30% до 50% — при доставке прямо к корню 
удобрение усваивается полностью;
● Достойный урожай даже в засуху — не требуется влага для транспорти-
ровки удобрения к корням. Удобрение работает даже при «корке» на почве;
● Экономия затрат —потери из-за испарения или вымывания исключены, 
фермер экономит 20-40% вносимого объема удобрений и затрат на логи-
стику. Удобно, что в отличие от опрыскивания, не нужно ждать подходя-
щее время суток или погоду.

● Выше качество зерна — растения получают азот размеренно, это иде-
ально для развития корневой системы. Так она лучше усваивает пита-
тельные вещества и микроэлементы;
● Нет риска ожога листа, и при необходимости можно повышать дозу КАС 
или концентрацию действующего вещества;
● Дополнительное питание — в баковую смесь удобно добавлять другие 
вещества, они равномерно распределятся благодаря постоянному пере-
мешиванию.

Глава хозяйства на севере Ростовской области отмечает пре-
имущество жидкого удобрения КАС по сравнению с сыпучими 
по травостою, по плотности, по густоте. Аграрий акцентирует 
внимание на экономичности и простоте в хранении.  Для жидких 
удобрений не нужно помещений и ангаров. В своём хозяйстве 
хранение осуществляет в бочках и приобретает заранее: зимой 
или ранней весной.   

Предпочтение потребителей понятно и оправдано тем, что 
растворы КАС, используемые с инъектором ОСА, сохраняют 
свои агрохимические свойства даже при отрицательных темпе-
ратурах. Они стабильны при повышении температуры и не тре-
буют никаких особых условий хранения, кроме материала хра-
нения – нержавейка. 

Завод ООО МО «Технология» работает с крупнейшими ди-
лерами по всей России. Качественное постпродажное обслужи-
вание – одно из важных требований. Предприятие стремится к 
тому, чтобы в каждом регионе были специалисты, которые смо-
гут помочь клиенту в случае необходимости. В постпродажном 

обеспечении проверяется уровень сервиса, скорость реакции на 
каждый гарантийный случай и на каждую поломку. Бесперебой-
ные поставки запасных частей и расходников обусловлены тем, 
что 85% комплектующих – российского производства. У завода 
есть свои сервисные бригады высококвалифицированных спе-
циалистов, которые помогают дилерам запускать инъекторы в 
эксплуатацию. 

ООО МО «Технология» идёт в ногу со временем и внедряет 
новинки, чтобы увеличивать производительность и финансовую 
эффективность инъекторов ОСА. Максимальная производи-
тельность машин других брендов по внесению жидких удобре-
ний осуществляется на скорости до 8 км/ч. ОСА вносит удобре-
ния эффективно и без убытков на скорости до 10 км/ч. Это уве-
личивает производительность. Качество внесения не снижается 
даже на поворотах. 

Многолетний опыт компании, квалификация сотрудников и 
стремление делать лучший продукт уже воплотились в трёх мо-
делях ОСЫ. Новый сезон 2023 открыть готовы! 
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"Наш АПК, безусловно, стоит на прочной плат-
форме и по многим позициям полностью незави-
сим от импорта. Вместе с тем пока сохраняются 
направления, где надо укреплять собственные 
позиции. Это в первую очередь семеноводство. 
Мы все - каждый на своем уровне - обязаны мак-
симально ускорить работу по повышению само-
обеспеченности этой продукцией", - подчеркнул 
Патрушев.

По его мнению, квотирование импорта позво-
лит ускорить импортозамещение в семеновод-
стве и повысить уровень продбезопасности Рос-
сии.

По данным минсельхоза, в 2022 году доля 
отечественных семян на российском рынке со-
ставила 60%. Тогда как минимальный порог, 
обозначенный в Доктрине продовольственной 
безопасности, не должен быть ниже 75%. При 
этом самообеспеченность, например, в семенах 
подсолнечника составляет всего 23%, картофе-
ля - 6,7%, сахарной свекле - 1,8%.

"Мы все время жили на иностранных семенах. 
Даже те поставщики, которые говорили нам, что 
не уйдут никогда, они получат какое-то распо-
ряжение от недружественных стран, а 90% се-
мян - это недружественные страны", - говорила 
прошлым летом первый заместитель министра 
сельского хозяйства Оксана Лут.

Весной 2022 года о своем уходе с российского 
рынка уже заявила компания Corteva. Недавно 
стало известно, что три крупных иностранных 
производителя семян (Syngenta, Bayer, Nuseed) 
направили российским клиентам письма о при-
остановке приема заявок на отгрузку гибридов 
подсолнечника и пересмотре цен. В качестве 
причины названо "решение государственных 
органов".

С 1 февраля Россельхознадзор ввел запрет 
на поставки семян Syngenta Seeds (американ-
ская площадка компании) - семена оказались 

заражены опасным заболеванием фомопсис, 
которое может приводить к потере до 80% уро-
жая. Еще осенью 2022 года служба по той же 
причине запретила импорт семян с двух дру-
гих площадок Syngenta - в Испании и Франции. 
Однако у компании по всему миру работает 15 
площадок, на 12 из них ограничений Россия не 
вводила. Не запрещались и поставки Bayer.

В минсельхозе заявили, что открыты к сотруд-
ничеству с иностранными компаниями, если они 
соблюдают требования безопасности.

Эксперты считают, что такие действия ино-
странных компаний объясняются коммерчески-
ми интересами. В прошлом году уже была ситу-
ация, когда иностранные производители семян 
сообщали о невозможности поставить семена 
в Россию, говорит директор ВНИИ масличных 
культур имени В.С. Пустовойта Вячеслав Луко-
мец.

Своих семян в России 60%. Но если в пше-
нице их 97%, то в сахарной свекле - только 
1,8%

"Контракты разорвали, а потом доставили эти 
семена, только в два раза дороже", - отметил он.

В минсельхозе настроены на ускоренное им-
портозамещение - как через инструменты под-
держки, так и с помощью квотирования импорта. 
Помимо этого, ведомство планирует изменить 
критерии оценки эффективности проектов - бу-
дет сформирован план по доле отечественных 
сортов и гибридов, созданных в рамках госпро-
граммы, в общей доле высева соответствующих 
культур. Это позволит поддерживать проекты, 
демонстрирующие реальную эффективность и 
востребованность у сельхозтоваропроизводите-
лей, рассчитывают в ведомстве.

Источник: https://rg.ru

НА ИМПОРТ СЕМЯН C 2024 ГОДА 
ВВЕДУТ КВОТЫ

Минсельхоз 17 февраля планирует вынести на подкомиссию по таможенно-та-
рифному и нетарифному регулированию вопрос о квотировании с 2024 года им-
порта семян отдельных сельхозкультур из недружественных стран, заявил на 
заседании оперштаба министр сельского хозяйства Дмитрий Патрушев.
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Кросс в животноводстве - это еще не порода, а 
промежуточная стадия, межпородный гибрид, ко-
торый станет ступенькой на пути к крымской линии 
овец цигайской породы.

- Выведение новой породы в животноводстве за-
нимает около 20 лет, - говорит заведующий лабо-
раторией НИИ сельского хозяйства Крыма Павел 
Остапчук. - Поэтому мы поставили более близкую 
цель - вывести новый кросс путем скрещивания 
трех пород: цигайской, мериноланд и лакон.

Мериноланд - испанская порода, отличающаяся 
крупной массой и тонким волокном. Самцы-мери-
ноланды в среднем достигают 95 килограммов, но 
могут и 125. При этом толщина шерсти варьирует-
ся от 28 до 30 микрон и считается полутонкорун-
ной. Важно и то, что порода неприхотлива, живот-
ных можно содержать и в стойле, и на свободном 
выпасе. Овцы породы лакон - "француженки". У 
них отличное молоко, это из него делают знаме-
нитый овечий сыр. Каждая самка дает в сутки до 
2,5 литра. К тому же эти животные имеют хорошие 
мясные показатели, а вот шерсть их особой цен-
ности не имеет. Ученые в Крыму начали скрещи-
вать самцов лакон и мериноланд с овцами типич-
ной для полуострова цигайской породы.

- Толщина руна овец цигайской породы варьи-
руется от 38 до 40 микрометров, а этот показатель 
не совсем отвечает требованиям промышленной 
переработки. Такие характеристики соответству-
ют стандарту полугрубой или полутонкорунной 
шерсти. Породы, которые мы хотим использовать, 
имеют более тонкую шерсть. Вес взрослых сам-
цов-цигаев сейчас составляет около 90 килограм-
мов, мы ставим цель увеличить этот показатель до 
110 - 120 килограммов, - говорит Павел Остапчук.

Цигайская порода - одна из древнейших в мире. 
Этих животных выращивали еще в античной Гре-
ции, а в нашей стране их история насчитывает 
более 200 лет. Цигайские овцы имеют множество 
преимуществ, поэтому отказываться от их разве-

дения в Крыму не собираются, а лишь улучшают 
качественные показатели.

- Эта порода проверена временем, хотя к нам 
периодически завозят и другие породы, - говорит 
начальник управления животноводства минсель-
хоза Крыма Алексей Каменцев. - Дело в том, что 
в Крыму распространено такое опасное заболева-
ние домашнего скота, как пироплазмидоз, пере-
носчиком которого являются иксодовые клещи. 
Цигайская порода устойчива к этому заболеванию.

Экспериментировать с новым трехпородным 
кроссом в Крыму начали в 2021 году. В прошлом 
году путем скрещивания получили 45 ягнят. Они 
интенсивно растут и в 3,5 месяца достигли 28 - 29 
килограммов.

Улучшать качественные характеристики ци-
гайской породы целесообразно, считают специ-
алисты, поскольку сегодня производство шерсти в 
Крыму заведомо убыточно. В прошлом году гру-
бую и полугрубую шерсть у хозяйств принимали 
по цене около 30 рублей за килограмм. При этом 
везти ее на переработку нужно аж в Татарстан. 
Отметим, что стрижка одного животного в сезон 
обходится в 100 рублей. С учетом транспортных 
расходов, которые в минувшем году составляли 
около 300 тысяч рублей на одну фуру, занятие 
это экономически не оправдано. Государство мо-
жет лишь уменьшить затраты овцеводов, дотируя 
производство руна. За каждый килограмм произ-
веденной полутонкорунной шерсти в минувшем 
сезоне аграрии получали из бюджета 40 рублей 
субсидии. В целом государственная дотация на 
ее производство составила в республике 1,8 мил-
лиона рублей. При этом ежегодно здесь произво-
дят около 540 тонн шерсти. Однако если ученые 
выведут из трех пород улучшенный гибрид овец с 
более тонким руном, она войдет в другую ценовую 
категорию, что может сделать все производство 
рентабельным.

Источник: https://rg.ru

Больше мяса, тоньше шерсть - такую цель поставили перед собой ученые НИИ сель-
ского хозяйства Крыма, два года назад начиная эксперимент с овцами трех пород. Спе-
циалистам понадобится пять - шесть лет, чтобы получить самца с заданными харак-
теристиками, который сможет передавать их по наследству.

УЧЕНЫЕ СОЗДАЮТ НОВЫЙ КРОСС 
ЦИГАЙСКОЙ ПОРОДЫ ОВЕЦ
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ГОСПОДДЕРЖКА АПК В 2023 ГОДУ БУДЕТ РАСШИРЕНА

Достигнув пороговых значений показателей Доктрины 
продовольственной безопасности по зерну, сахару, расти-
тельному маслу, мясу, рыбе, страна остается импортоза-
висимой по ряду направлений, которые напрямую влияют 
на насыщение внутреннего рынка. Есть проблемы с от-
ечественными семенами основных сельхозкультур, пле-
менным поголовьем птиц и животных, с некоторыми вида-
ми сельхозтехники, а также связанные с кормовой базой и 
ветеринарными препаратами.

В 2023 году господдержка АПК будет увеличена и со-
ставит 445,8 миллиарда рублей, эти средства пойдут на 
выполнение трех госпрограмм, сообщили в Минсельхозе 
России. Цель программ - решение вопросов по импор-
тозамещению и комплексному развитию АПК и сельских 
территорий.

Структура расходов на АПК

По данным Минсельхоза России, бюджет госпрограмм 
по комплексному развитию сельских территорий и эффек-
тивному вовлечению в оборот земель сельхозназначения 
и развитию мелиорации увеличен: на первую планируется 
направить 59,9 миллиарда рублей, что на 7,4 миллиарда 
больше, а на вторую - 38,4 миллиарда, рост составил 13,2 
миллиарда рублей.

В рамках госпрограммы АПК несколько сокращены 

объемы поддержки льготного кредитования экспортно 
ориентированных предприятий, субсидии производите-
лям зерновых культур и предприятиям хлебопекарной 
промышленности. Но при необходимости финансирова-
ние будет увеличено. Источником, как и в 2022 году, ста-
нут экспортные пошлины.

"От общего объема средств, предусмотренных на го-
спрограмму АПК в 2023 году, половина - 173,4 миллиарда 
рублей - будет направлена на стимулирование инвести-
ционной деятельности, четвертая часть - 83,4 миллиарда 
рублей - на развитие отраслей и техническую модерниза-
цию АПК. Еще 12 процентов средств, или 41,4 миллиарда 
рублей, планируется направить на поддержку экспорта. 
На субсидии производителям зерновых культур предус-
мотрено 10 миллиардов рублей", - сообщили в минсель-
хозе. Вырастут объемы поддержки таких направлений, 
как виноградарство и виноделие, закладка многолетних 
насаждений, племенное животноводство и мясное ското-
водство, сельский туризм.

Есть и нововведения. Так, поддержка производства и 
реализации молока будет проводиться только в рамках 
стимулирующей субсидии, при этом ее совокупный объ-
ем в 2023 году увеличен более, чем на 2,7 миллиарда ру-
блей. С 2023 года поддержка овощеводства вынесена из 
всех текущих субсидий в отдельный федеральный проект 
с объемом финансирования пять миллиардов рублей. В 

В будущем году одним из приоритетов господдержки сельского хозяйства станут во-
просы импортозамещения.
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компенсирующей субсидии упрощен расчет лимитов на 
страхование. Введена новая субсидия - на один кило-
грамм живой массы крупного рогатого скота не старше 24 
месяцев, направленного на убой, и уточнены показатели 
по приобретению племенного молодняка.

Кроме того, правила предоставления субсидий на ком-
пенсацию части прямых понесенных затрат дополнены 
двумя направлениями - объекты по производству кормов 
для аквакультуры, а также приобретение и ввод в про-
мышленную эксплуатацию маркировочного оборудования 
для внедрения обязательной маркировки отдельных ви-
дов молочной продукции.

Развитие семеноводства

Один из актуальных вопросов импортозамещения - 
развитие собственной семеноводческой базы. Сейчас, 
по экспертным оценкам, доля импортных семян в россий-
ском растениеводстве составляет около 55 процентов для 
кукурузы, 65 процентов для картофеля, 73 процента для 
подсолнечника, более 80 процентов для овощей и 97 про-
центов для сахарной свеклы. При этом в Доктрине продо-
вольственной безопасности обозначено, что доля отече-
ственных семян в сельском хозяйстве страны к 2030 году 
должна составить не менее 75 процентов.

Правительство расширило комплекс мер поддержки 
отрасли. С 2023 года с 20 до 50 процентов должен увели-
читься размер возмещения части затрат на создание или 
обновление селекционно-семеноводческих комплексов. 
Также расширится грантовая поддержка аграриев, уча-
ствующих в реализации комплексных научно-технических 
проектов, в том числе в области семеноводства техниче-
ских культур.

"После введения санкций отрасль семеноводства ис-
пытывает дефицит оборудования. Нужна узкоспециали-
зированная техника, семеноводческие комбайны. При 
этом большинства позиций такой техники пока нет в раз-
решенных к ввозу в рамках параллельного импорта. Ну-
жен комплекс протекционистских мер для семеноводче-
ских хозяйств. Надеемся, что новый, созданный в этом 
году департамент селекции и семеноводства Минсель-
хоза России, сможет консолидировать проблематику се-
лекционно-семеноводческих хозяйств и проработает пути 
решения многих вопросов", - заявил "РГ" Александр Заку-
скин, руководитель проектов по GR кукурузокалибровоч-
ного завода "Золотой початок".

Говоря о мерах поддержки семеноводства, эксперт от-
метил позитивные сдвиги. В их числе, помимо упомяну-
той поддержки создания и модернизации семеноводче-
ских центров, обнуление ставки НДС на три-пять лет для 
семян сельхозрастений отечественной селекции с 2023 
года. Важно и закрепление на законодательном уровне 
понятия "семена отечественной селекции" - именно такое 
понятие используется в Доктрине продовольственной без-
опасности. Законодательное закрепление определения 
позволит в дальнейшем оказывать господдержку именно 
производителям семян сортов (гибридов) отечественной 
селекции и объективно судить о выполнении параметров 
доктрины.

Импортозамещение в животноводстве

Пока высок и уровень импортозависимости от зару-
бежного генетического материала в животноводстве, от-
мечает в разговоре с "РГ" Надежда Орлова, завотделом 
экономики инноваций в сельском хозяйстве Института 
аграрных исследований НИУ ВШЭ. "Наибольшая факти-
ческая зависимость характерна для интенсивного инду-
стриального птицеводства и свиноводства", - подчеркива-
ет эксперт.

По словам Надежды Орловой, для развития собствен-
ного птицеводства необходимо поддерживать разработку 
готовых решений по массовому размножению кроссов и 
стабильности получаемого генетического поголовья, а 
также по созданию совместных предприятий с племенны-
ми репродукторами из Турции или Аргентины. "Эти стра-
ны еще не монополизированы европейскими и американ-
скими производителями племенного поголовья птицы", 
- отмечает Надежда Орлова.

В качестве решения проблем для свиноводства экспер-
тами предлагается введение программы по управлению 
качеством текущего поголовья и вывода из него худших 
по производительности и генетике животных.

Что касается крупного рогатого скота, то также стоят за-
дачи повышения эффективности отечественной племен-
ной работы на принципах геномной селекции.

Дело техники

До введения санкций примерно 50 процентов сельско-
хозяйственной техники приходилось на зарубежную, соот-
ветственно, ей были необходимы комплектующие и сер-
висное обслуживание.

После санкций ситуация осложнилась тем, что в Рос-
сии часть узлов и комплектующих не производится, поэто-
му нужна замена, отмечает в разговоре с "РГ" зампред-
седателя комитета МТПП по развитию предприниматель-
ства в АПК Марина Петрова. "Разумно создать рабочую 
межфункциональную группу с участием минсельхоза, 
минпромторга, представителей машиностроительных 
предприятий и инжениринговых компаний, чтобы начать 
запуск основных технических узлов", - говорит эксперт.

При этом нельзя сказать, что какая-либо категория 
импорта создала непреодолимые трудности для сель-
хозпроизводителей в этом году. "Сельхозпроизводители 
в 2022 году были готовы к посевным и уборочным рабо-
там, отрасль не ощутила острой нехватки техники. Если 
наладится процесс параллельного импорта и будет урегу-
лирован вопрос выдачи электронных паспортов для сель-
хозтехники, проблема будет решена и в следующем году", 
- рассказал "РГ" Михаил Фролов, партнер практики АПК 
компании "Технологии доверия".

При этом отечественные проекты в селекции, генети-
ке и производстве техники являются капиталоемкими с 
длинными сроками реализации и, соответственно, окупа-
емости. Такие проекты активизируются, но процесс будет 
небыстрым, отмечает Михаил Фролов. Первые масштаб-
ные результаты можно будет увидеть примерно через 
пять лет.. 

Источник: https://rg.ru
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ООО НПФ «Технофарм» - дистанционное 
лечение и гуманные средства отлова 

бродячих и диких животных
ООО НПФ «Технофарм» создано в 1991 году. На пред-

приятии постоянно ведутся разработки эффективных 
средств и оборудования для различных направлений, 
где необходимо использовать специальные знания. В 
основе всех разработок — богатый опыт не только со-
трудников фирмы, а и опыт отечественных предприятий 
и зарубежных фирм: НИИ Машиностроения, Кировского 
ВНИИ Охотничьего хозяйства и звероводства, Ижевского 
и Златоустовского механических заводов, ГУП «Инженер-
ный центр-Полигон»; Telinject, Германия; CupChur, США и 
других.

Небольшой, но 
дружный коллек-
тив фирмы «Техно-
фарм» - заслужен-
ный обладатель 
большого коли-
чества наград. В 
2010, 2011 и 2012 
годах предприятие 
становилось лауреатом и дипломантом Всероссийско-
го конкурса программы «100 лучших товаров России», в 
2010 году - награждено золотой медалью «Innovations for 
investments to the future» Американо-Российского Дело-
вого Союза. В 2014 году фирма стала победителем Меж-

регионального конкурса «Лучшие товары и услуги Повол-
жья», по результатам национального бизнес-рейтинга 
удостоено почетного звания «Лидер России 2015». НПФ 
«Технофарм» неоднократный дипломант Премии Ниже-
городской области имени И.П. Кулибина. Более чем на 
два десятка технических решений получены патенты на 

изобретения и полезные моде-
ли. 

ООО НПФ "Технофарм" - 
разработчик и производитель 
устройств и механизмов для 
дистанционного лечения и 
гуманного отлова животных. 
Практически все разработки 
предприятия выполнены на ми-
ровом уровне и защищены па-
тентами, а некоторые не имеют 
аналогов в мировой практике и 

являются оригинальными в своей области применения; 
отмечены многочисленными грамотами, дипломами, 
медалями и призами на российском и международном 
уровнях.   

ООО «Научно-производственное предприятие «Техно-

фарм» - ведущая специализированная компания в России 
по содействию в оказании помощи диким и домашним 
животным, птицам, млекопитающим, а также по защите, 
в определенных обстоятельствах, человека от агрессив-
ных действий в отношении него со стороны животного 
мира.

На базе разработки для спецподразделений МВД (из-
делие «НЕВОД-сетемет») широко используется для отлова 
животных и птиц выпускаемое средство сковывания дви-
жений биологических объектов-ССД. Нашли широчайшее 
применение, как в России, так в ближнем Зарубежье, раз-
работанные в НПФ «Технофарм» средства дистанцион-
ной инъекции животных с целью их лечения и гуманного 
отлова: «летающие» шприцы и дротики, которые могут 
использоваться с различной стандартной пневматикой 
на дальность до 50 метров. Также в последнее время 
используются, ввиду простоты конструкции и легкости в 
обращении, выпускаемые фирмой механические орудия 
отлова животных— сетевые ловушки и всевозможные за-
хватки с петлями. Заказчиками данной продукции фирмы 
«Технофарм» являются зоопарки, цирки, дельфинарии, 
страусиные фермы, охотничьи хозяйства, зверофермы, 
заповедники, заказники. 

При использовании вышеперечисленные устройства 
не исключают, а взаимно дополняют друг друга. Следу-
ет отметить, что все эти устройства не являются оружи-
ем и не требуют 
регистрации в 
правоохрани -
тельных ор-
ганах. С 1995 
года продукция 
п р е д п р и я т и я 
поставляется на 
более чем 4000 
предприятий и организаций всех регионов России, респу-
блик Белоруссии и Казахстана. В перспективе у фирмы — 
развитие отношений с другими государствами – бывши-
ми республиками СССР. Но все же в приоритете фирмы 
— продвижение своей продукции на российском рынке.

Источник: http://tehnofarm.com

По вопросам приобретения вышеуказанных средств отлова 
животных обращаться:
ООО НПФ "Технофарм"

606010 Нижегородская область, г.Дзержинск, а\я 34
тел/факс +7(8313) 35-33-80, 35-33-81

моб.тел. +7(951) 909-53-19
E-mail: tehnofarm@yandex.ru, www.tehnofarm.com
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АНОМАЛЬНАЯ ЗИМА МОЖЕТ ПРИВЕСТИ К ПОТЕРЯМ УРОЖАЯ 
НА ЮГЕ РОССИИ И В ЦЕНТРАЛЬНОМ ЧЕРНОЗЕМЬЕ

Под угрозой оказались не только чувствительные к перепадам тем-
ператур фруктовые сады и виноградники, но и посевы главной сельхоз-
культуры - озимой пшеницы.

"Такой теплой зимы я за свою жизнь не видел", - говорит главный 
агроном крымской агрофирмы "Победа" Руслан Лановой. Это один из 
крупнейших производителей фруктов на полуострове. Интенсивными 
садами здесь занято почти 260 гектаров: 203 гектара яблони, 27 - пер-
сики и 28 гектаров - черешня. И январская "жара" им совсем некстати.

"Если сад зацвел, то заморозки до минус двух градусов деревья мо-
гут выдержать не больше часа. Если отрицательные температуры про-
держатся дольше, это губительно для урожая, - говорит агроном. - К сча-
стью, почка на яблоне не проснулась. Следим за прогнозом".

Пока опасность миновала, сейчас в Крыму выпал снег и температура 
опустилась ниже нуля. Но впереди "февральские окна", которые обычно 
бывают во второй половине месяца и могут даже захватить начало мар-
та. Аграрии знают, что за жарой не по сезону придут заморозки, а воз-
можно, и снег, которые вероятны в Крыму вплоть до середины апреля.

Резкий рост температур опасен и для посевов озимых на юге и в 
центральных регионах страны, предупреждают специалисты. "Мы не ис-
ключаем существенных убытков в связи с реализацией "зимних рисков", 
- заявил президент Национального союза агростраховщиков Корней 
Биждов.

В зоне особого риска - регионы юга и Центрального Черноземья. Из-
за обильных дождей осенью прошлого года аграриям пришлось сеять 
озимые достаточно поздно. Растения могут не достичь нормального 
уровня развития перед уходом "в зиму", что повысит их уязвимость пе-
ред стрессовыми факторами, предупреждали тогда эксперты. И сейчас 
этот фактор, увы, остается актуальным - температурные качели, кото-
рые наблюдаются с середины января по настоящее время.

Зимой температура в Крыму поднималась до плюс 18-20 градусов. 
Если бы она задержалась еще на пару дней, сады могли зацвести. И 
прощай, урожай!

При этом эксперты призывают ситуацию пока особо не драматизи-
ровать. "Конечно, мы обеспокоены погодными аномалиями, - сообщил 
"Российской газете" первый заместитель губернатора Ростовской обла-
сти Виктор Гончаров. - Но осенью на Дону мы засеяли озимыми культу-
рами рекордные 2,9 миллиона гектаров полей. На 1 февраля сохран-
ность посевов составляла 98 процентов. Даже если часть потенциаль-
ного урожая погибнет, резерв у нас есть".

Донские аграрии последние годы активно инвестировали в покупку 
новой сельхозтехники, качественных семян и различных передовых тех-
нологий земледелия. "Это позволяет немного нивелировать погодные 
риски", - уверяет Виктор Гончаров.

Еще более оптимистично настроен советник президента Торгово-

промышленной палаты Ростовской области по АПК Юрий Корнюш. "Де-
фицит зерна нашей стране точно не грозит, - говорит он, и объясняет по-
чему. - Во-первых, мы действительно научились защищать посевы при 
помощи технологий. Потери неизбежны, но аграрии делают все, чтобы 
как можно меньше зависеть от капризов природы. Во-вторых, в стране 
есть большие переходящие запасы зерна от прошлого урожая. Установ-
лены специальные квоты на экспорт. Даже если будет катастрофический 
урожай, трейдеры не смогут вывезти больше, чем заложено стратегией 
продовольственной безопасности. В-третьих, зимние потери можно бу-
дет компенсировать весной, расширив клин яровых культур".

С зерном все понятно. Но хочется и фруктов поесть. Пока же в Бах-
чисарайском районе, где основные крымские сады персика, миндаля и 
кизила, за погодой следят с большой тревогой. Эти культуры всегда за-
цветают первыми и очень чувствительны к провокационному весеннему 
теплу. Если бы жара задержалась на полуострове еще на пару дней, 
сады могли зацвести - и тогда прощай урожай.

Теперь осталось пережить "февральские окна".

Перспектива
Нынешняя зима на Кубани выдалась практически бесснежной. Лишь 

недавно на большинство полей упало белое покрывало.
Аграрии радуются снегу и надеются, что он поможет минимизировать 

потери от погодных аномалий с резким перепадом температур. Часть 
озимых пострадала, пожелтела и, увы, не радует глаз.

Впрочем, и здесь специалисты оценивают ситуацию как стабильную.
"Под урожай этого года на Кубани посеяно зерновых колосовых и 

зернобобовых культур на уровне прошлого года, - рассказали "Россий-
ской газете" в Минсельхозе Краснодарского края. - Погодные условия 
для сева озимых были благоприятными, все прошло в оптимальные сро-
ки. Вполне удовлетворительно складываются условия для перезимовки 
посевов. Агрономическая служба края проводит постоянный мониторинг 
их состояния. Снижение температуры на данный момент негативного 
влияния на озимые культуры не оказало".

Ученые в своих прогнозах более осторожны. Они оценили влагозапа-
сы в метровом слое кубанской почвы. Они разные - от 160 миллиметров 
продуктивной влаги (это хорошие запасы) до 60 и даже 80 миллиметров 
(это уже плохие).

"Помочь растениям справиться с последствиями температурных 
качелей поможет грамотная подкормка, - говорит профессор кафедры 
общего и орошаемого земледелия Кубанского аграрного университета 
Валентина Василько. - Мы продолжаем наблюдение. В зависимости от 
того, как сложится ситуация, будем рекомендовать аграриям применять 
те или иные удобрения".

Источник: https://rg.ru

В этом году на юге России и в Центральном Черноземье побит очередной погодный рекорд. Температу-
ра воздуха в Крыму поднималась выше плюс 20 градусов. И это весьма опасно.
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НАЗВАНЫ ГЛАВНЫЕ РИСКИ ДЛЯ РОССИЙСКОГО АПК

Прошлый год оказался рекордным для российского АПК. 
Но в результате десятки миллионов тонн зерна, скорее все-
го, перейдут в запасы в следующий сезон. И почти половина 
опрошенных не знают, что делать с этими излишками.

Эксперт "Яков и Партнеры" Алексей Порошкин считает, 
что конечные запасы зерна в сезоне 2022/23 могут составить 
26 млн тонн, из которых порядка 17 млн тонн - пшеница. Та-
ким образом, в зоне риска, обычно связанного с долгосроч-
ным хранением зерна, оказываются запасы на сумму около 
260 млрд рублей. Если не экспортировать более 4 млн тонн 
зерна в месяц, эта сумма может вырасти еще.

Экспорт и прибыль аграриев могли бы быть больше, если 
снизить экспортные пошлины. Но тогда удержать цены на 
продукты питания и корма для животных будет сложнее.

Такая ситуация снижает маржинальность производителей 
пшеницы. Так, по сравнению с прошлым годом она скорее 
всего снизится в 1,6 раза и в три раза - по сравнению с се-
зоном 2020/21. Если эти тренды сохранятся, производство 
зерновых, в частности пшеницы, может снизиться на 13-19% 
уже в сезоне 2023/24, прогнозируют в "Яков и партнеры".

Также беспокойство аграриев вызывает доступность ка-
чественного семенного фонда. "Несмотря на то, что ряд хо-
зяйств пока еще имеют необходимые запасы на ближайший 
сезон, уже сегодня стоит начать стимулировать развитие ка-
налов поставок семенного фонда через альтернативных по-
ставщиков. А также развить финансирование разработки и, 

главное, внедрения и продвижения отечественных сортов", 
- говорит один из соавторов отчета Виктория Могилюк.

Ключевой проблемой аграрии называют отсутствие воз-
можности закупать и обслуживать самоходную технику. На 
неудовлетворительную обеспеченность, например, тракто-
рами указали 34% опрошенных, на проблемы с комбайнами 
- 25%, с прицепным оборудованием - 11%.

"Практически весь спектр техники, необходимой для ра-
боты в поле, требует ускоренных процессов локализации - 
от целых агрегатов до отдельных узлов, комплектующих. В 
целом было бы целесообразным создать единую аналитиче-
скую платформу, позволяющую мониторить ситуацию с за-
пасами, агротехникой и семенами и балансировать усилия 
отдельных компаний в масштабе страны. Другой поддержи-
вающей мерой могло бы стать наращивание объемов госза-
купок готовой продукции. Это вместе с развитием новых экс-
портных коридоров, например через Турцию, Китай и Иран, 
может превратить текущую ситуацию в "окно возможностей" 
и сделать страну не только главной зерновой державой, но 
и основным мировым экспортером сельхозпродукции в це-
лом", - считает Алексей Порошкин.

В исследовании приняли участие аграрии из 96 компаний 
в 20 областях четырех федеральных округов с общим зе-
мельным банком 3,3 млн га от 20 тыс. до 120 тыс. га.

Источник: https://rg.ru

Избыток урожая, дефицит семян, доступность техники и оборудования, а также нехватка квалифи-
цированных кадров - четыре ключевых риска, которые стоят перед российским АПК. К таким выводам 
пришли эксперты "Яков и Партнеры" (создана на базе российских активов американской консалтинговой 
фирмы McKinsey & Company) по результатам опроса специалистов и руководителей агрокомпаний в дека-
бре 2022 года.
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В РОССИИ ВЫРОС СПРОС НА ФЕРМЕРСКОЕ МЯСО И МОЛОКО

В 2022 году россияне заказали в сети продукты питания 
на сумму более 600 миллиардов рублей. Это на 40 про-
центов больше, чем в 2021-м. На долю онлайн-торговли 
приходится 2,8 процента в объеме розничных продаж про-
довольствия. По итогам 2023-го доля интернет-торговли 
увеличится до 3,8 процента - что соответствует обороту в 
700 миллиардов рублей. Из них 50 миллиардов придется 
на фермерскую продукцию.

При расчете были учтены все отечественные маркет-
плейсы, ведущие торговлю продовольственными товара-
ми, данные Росстата и собственные оценки.

Драйверами роста станут эффект низкой базы, распро-
странение тренда на потребление экологически чистой 
продукции и правильное питание, а также выход произ-
водителей на маркетплейсы. Продажи онлайн позволяют 
регулировать сбытовую цепь и подстраивать предложе-
ние под спрос, минимизируя потери при хранении. Фер-
меры получают прямой выход на покупателя, экономию 
на использовании складов, логистике и маркетинге.

- Стремясь расширить клиентскую аудиторию за счет 
неуклонно растущего спроса на качественное и быстрое 
обслуживание, производители и маркетплейсы модерни-
зируют логистические схемы, делая доставку не только 
удобной, но и экологичной. В России в последние пять 
лет активно развивается доставка с нулевым углеродным 
следом (велосипеды и пешие курьеры). Компенсирует не-

гативное воздействие на окружающую среду и доставка 
в пункты самовыдачи. Две трети заказов, сделанных на 
маркетплейсах, покупатели предпочитают забирать само-
стоятельно, - отметила руководитель направления Цен-
тра макроэкономического и регионального анализа и про-
гнозирования Россельхозбанка Наталья Худякова.

По мнению аналитиков банка, к 2025 году на россий-
ских маркетплейсах в категориях "эко", "зеленая" или 
"органическая" примерно 30 процентов продукции будет 
фермерской.

Сегодня в интернете лучше всего продаются фермер-
ские продукты ready-to-eat: по 20 процентов в общем объ-
еме приходится на "молочку" и сыры, 15 - на колбасы, по-
пулярны также соленья, варенье, мед и алкоголь. По мере 
роста рынка онлайн-спрос будет смещаться в сторону не-
обработанных продуктов: молока, свежего мяса птицы и 
яиц, полагают эксперты.

Количество КФХ и ИП в России за последние пять лет 
сократилось на 29,5 процента (с 175 тысяч в 2016 году до 
123 тысяч в 2021-м) из-за тренда на укрупнение бизнеса. 
Однако доля их продукции в структуре сельхозпроизвод-
ства за аналогичный период - с 2017 по 2022 год - увели-
чилась с 12,5 до 15,4 процента. В банке ожидают, что к 
2025 году объем их продукции вырастет более чем в пол-
тора раза.

Источник: https://rg.ru

Объем онлайн-продаж продуктов питания, произведенных фермерами, до конца 2023 года достигнет 50 
миллиардов рублей. Наибольшим спросом в этой категории пользуется готовая еда, но в будущем он сме-
стится в сторону свежего молока, мяса птицы и яиц. Такой прогноз сделали аналитики Россельхозбанка, 
изучив статистику по рынку продовольствия.
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- Официальное название лесополос - мелиоративные 
лесные насаждения, - рассказывает фермер Александр 
Шипулин. - Это понятие появилось в российском законо-
дательстве три года назад, а сами лесополосы - в 40-50-х 
годах прошлого века. И очень они помогли нашему зем-
леделию.

На Кубани широкомасштабная работа по закладке "зе-
леных щитов" началась в 1948 году. В советские време-
на в регионе насчитывалось порядка 145 тысяч гектаров 
лесных полос, около 25 тысяч из которых находилось в 
собственности государства, остальные числились на ба-
лансе колхозов и совхозов. Там их берегли как зеницу 
ока. Потому что знали: наличие пяти гектаров леса на 
100 гектаров пашни гарантирует максимальную прибавку 
к урожаю. В каждом хозяйстве тогда были специальные 
службы, отвечающие за порядок с лесными насаждени-
ями. После завершения полевых работ на их расчистку 
выходили, что называется, всем миром. Убирали мусор, 
валежник, а здоровые деревья для защиты от вредителей 
даже подбеливали. Но, увы, стройные ряды защитных 
полос "в белых чулочках" сегодня остались лишь в вос-
поминаниях старожилов. Став по сути бесхозными после 
развала колхозов, их территории постепенно превраща-
лись в несанкционированные мусорные свалки, они стали 
рассадником антисанитарии и пожароопасным объектом, 
оставляя пашню без зеленой защиты.

Кубанские ученые по этому поводу давно бьют тревогу. 
Согласно их исследованиям, уничтожение лесополос ве-
дет к эрозии почв и значительной потере урожая. Аграрии 
знают об этом на собственном опыте, но повлиять на си-
туацию практически не могут из-за неопределенного ста-
туса рукотворных лесов.

Местные власти, правда, пытались навести в них поря-
док. В 2017 году по инициативе краевых властей началась 
их инвентаризация. "Нужно сделать так, чтобы лесополо-
сы были закреплены за конкретными владельцами или 
арендаторами, которые бы четко отвечали за их надле-
жащее состояние", - обозначил тогда задачу губернатор 
Вениамин Кондратьев. Проблему это не решило, хотя не-
которая определенность все же появилась: бы посчитаны 
все оставшиеся лесополосы. По информации региональ-
ного минсельхоза, в крае сейчас 115 400 гектаров мелио-
ративных защитных лесных насаждений, расположенных 
на землях сельхозназначения. А спрос на аренду лесо-
полос при существующих правовых механизмах оказался 
минимальный. Так, на Кубани из 5,5 тысячи земельных 
участков общей площадью около 37 тысяч гектаров, нахо-
дящихся в госсобственности края и занятых лесополоса-
ми, в аренде у сельхозпроизводителей лишь 2,5 процента.

В прошлом году депутаты Законодательного собра-
ния края предложили предоставлять земельные участки 
с мелиоративными лесными насаждениями без торгов. 

Соответствующая законодательная инициатива была на-
правлена в Госдуму. Законопроект предусматривает мак-
симальный размер арендной платы - не выше земельного 
налога.

Эта инициатива, по словам главного фермера Кубани 
Александра Шипулина, родилась в недрах краевой ассо-
циации крестьянских и фермерских хозяйств.

- Мы ежегодно проводим свои съезды и на каждом из 
них обсуждаем ситуацию с лесополосами. Безусловно, 
они должны быть законодательно закреплены за соб-
ственниками или арендаторами земельных полей, грани-
чащих с лесными насаждениями. Ведь они заинтересова-
ны в получении высоких урожаев, а для этого нужно со-
хранять плодородие почв, защищать их от всевозможных 
природных катаклизмов. Однако из-за правовых нестыко-
вок они зачастую не могут убрать нанесенный ветрами ва-
лежник с собственных полей. Прежде чем взяться за это, 
приходится пройти массу согласований и составлять... 
проект. Если фермерское поле покрылось порослью, за-
чем, спрашивается, требуют проект, на изготовление кото-
рого приходится тратить деньги? Фермеры готовы взяться 
за наведение порядка в лесополосах. Но взяться за это 
они могут только при поддержке государства.

Поддерживает это и кубанский губернатор Вениамин 
Кондратьев.

- Регион, - говорит он, - согласен сдавать в аренду 
смежные с сельхозземлями лесополосы без торгов и с ми-
нимальной платой. Все теперь зависит от решения феде-
ральных властей. Ведь пару лет назад лесополосы были 
переданы в ведение Минсельхоза России, а мы наделены 
лишь некоторыми полномочиями.

Впрочем, пока далеко не все свободные землепашцы 
края с энтузиазмом восприняли "лесополосную" инициа-
тиву.

- Передача смежной с лесополосами земли без торгов 
вроде бы пряник, - говорит председатель совета АККОР 
Ейского района Сергей Гречищев, - но мы боимся кнута, 
который может обрушиться на фермерскую голову после 
реализации предложенной идеи. Ведь тогда моменталь-
но спрос с нас будет. А лесополосы 30 лет стояли бес-
хозными. Их состояние просто удручающее. Для восста-
новления потребуются огромные средства. А где их взять 
землепашцу и без того с ног до головы обложенному на-
логами и пошлинами?

Капитальный ремонт лесополос - дело действительно 
весьма затратное. По подсчетам кубанских фермеров, 
только раскорчевка гектара пришедших в негодность на-
саждений обойдется в 100-200 тысяч рублей. Поэтому без 
серьезной государственной поддержки в этом вопросе 
действительно никак не обойтись..

Источник: https://rg.ru

НА КУБАНИ ИЩУТ ХОЗЯИНА ДЛЯ ЛЕСНЫХ НАСАЖДЕНИЙ, 
ЗАЩИЩАЮЩИХ ПОЛЯ АГРАРИЕВ

Власти Кубани предложили передавать фермерам без торгов и с минимальной платой 
лесополосы вместе со смежными участками пашни. Сегодня в аренде у аграриев лишь 
2,5 процента таких земель. Цель - сохранение защитных насаждений, которые из-за 
прорех в законодательстве остаются бесхозными.
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АО Завод «ТагМаш» было создано 
в середине 1990-х гг. на платформе Та-
ганрогского котельного завода. Алек-
сей Ушаков возглавил предприятие в 
2004 г. Великолепный управленец и ор-
ганизатор производства, Алексей Алек-
сандрович считает, что руководитель, 
который душой болеет за возрождение 
области, должен сделать все от него за-
висящее, чтобы придать своему пред-
приятию высокий статус.

Направления работы Таганрогско-
го завода «ТагМаш» – проектирование, 
расчет, изготовление, доставка, демон-
таж и монтаж, утепление и подключение 
емкостного оборудования и металло-
конструкций общего назначения. Пред-
приятие укомплектовано грамотными, 
умелыми кадрами, работающими высоко-

профессионально, готовыми выполнять 
поставленные задачи. ИТР и рабочие бе-
рутся за любое дело еще и потому, что 
рядом в цехах находится генеральный ди-
ректор Алексей Ушаков, такой же вирту-
озный мастер своего дела, показывающий 
пример.

– Предприятие – это мой колхоз, и я 
должен быть в нем полноценным предсе-
дателем, который умеет работать на пло-
щадке, как и каждый рабочий, – считает 
руководитель.

Будучи опытным предпринимателем, 
он не скрывает, что без прибыли развитие 
производства невозможно:

– И все же со всей ответственностью 
хочу отметить, что для меня люди оста-
ются на первом месте. Ни разу, несмо-
тря на возникающие трудности в связи с 

мировым экономическим кризисом, мы 
не задержали зарплату, ни разу не оста-
навливали производство. Избирали вре-
менно такие формы работы, которые по-
могали нам выжить, вплоть до того, что 
продавали продукцию по заниженной 
цене. Сегодня наши производственные 
процессы максимально оптимизированы, 
предполагают минимальное количество 
специалистов, но их на 30% больше, по-
тому что люди должны быть трудоустро-
ены, материально обеспеченны, чтобы 
кормить свои семьи. Сохраняю коллектив, 
все трудовые процессы на нашем заво-
де дополнительно стимулируются, всем 
работникам оказывается гуманитарная 
поддержка, для коллектива организован-
ны бесплатные обеды и выезды на отдых 
(рыбалка, охота, пейнтбол и т. д.). В том, 
что наше предприятие достигло успехов, 
огромная заслуга людей. Мой девиз – за-
рабатывать деньги с людьми, а не на лю-
дях! И жизнь показала, что такая позиция 
верна.

Алексей Ушаков – образец перспек-
тивного руководителя и настоящего 
патриота Ростовской области. Он и его 
команда не только развивают предпри-
ятие, но и вносят значительную лепту в 
восстановление промышленности по всей 
России и странам СНГ.

– Ресурс человеческих сил и возможно-
стей неисчерпаем, – говорит генеральный 
директор АО Завод «ТагМаш».– Главное 
– знать, ради чего ты трудишься, ставить 
и на практике решать с полной отдачей 
задачи, реализация которых послужит до-
брому делу, сделает жизнь окружающих 
качественнее, а родной город и район – 
краше. В любом бизнесе очень важны по-
рядочность и взаимовыручка. Мне в свое 
время очень помог известный предприни-
матель, руководитель компании ООО МП 
«СОЮЗстрой» Артур Медведев. И я тоже 
стараюсь помогать тем, кто рядом, кто в 
меня верит. Когда-то начинал трудовой 
путь в рукавицах и сапогах, и, образно го-
воря, не сниму их до тех пор, пока в моих 
знаниях, опыте, силах будут нуждаться 
коллектив, Ростовская область, Россия. 
Благодарю родной коллектив за самоот-
верженный труд на благо родины!

У АО Завод «ТагМаш» сегодня есть 
все, чтобы расти и развиваться дальше – 
техническая оснащенность, управленцы, 
рабочие, ИТР, сплоченные единой идеей. 
Алексей Александрович Ушаков говорит о 
завтрашнем дне предприятия уверенно и 
с оптимизмом.

«Мой девиз – «Мой девиз – зарабатывать зарабатывать 
деньги с людьми, а не на деньги с людьми, а не на 
людях!»людях!»

Генеральный директор АО Завод «ТагМаш» 
Алексей Ушаков.

Своей жизненной позицией делится генеральный директор  
предприятия АО Завод «ТагМаш» Алексей Александрович Ушаков.
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В НИЖЕГОРОДСКИХ ТЕПЛИЦАХ ВЫРАЩИВАЮТ ОГУРЦЫ 
ИЗ ОТЕЧЕСТВЕННЫХ СЕМЯН

«Производство тепличных овощей продолжает разви-
ваться в Нижегородской области. По итогам 2022-го года 
тепличными комбинатами произведено почти 23 тысячи 
тонн овощной продукции, что вдвое больше, чем годом 
ранее. Тенденция к росту сохраняется – в планах на этот 
год собрать около 25 тысяч тонн овощей», - рассказал Ни-
колай Денисов.

Руководитель регионального Минсельхоза отметил, 
что за последнее время при выращивании овощей ниже-
городские агрокомбинаты стали использовать больше се-
мян отечественной селекции.  

«Выращивание овощной продукции в теплицах доста-
точно энергоемкое производство, поэтому для агрокомби-
натов предусмотрена государственная поддержка в виде 
возмещения части затрат на покупку энергоносителей. 
Для предприятий, которые работают по технологии «све-
токультура», действует дополнительная субсидия на одну 
тонну произведенной продукции. В этом году на эти цели 
в госбюджете предусмотрено 100 млн рублей», - добавил 
Николай Денисов.

Генеральный директор ОАО Агрокомбинат «Горьков-
ский» Александр Солодаев рассказал, что в 2023 году 
тепличный комплекс планирует произвести более 9 тыс. 
тонн овощной продукции: огурцов, томатов, перцев бакла-
жанов, что на 10% больше, чем было собрано в 2022-м.

«В нашем тепличном комплексе стартовал сезон ново-

го урожая – собраны две тонны огурцов. Мы уже реализо-
вали первую партию продукции в торговые сети. Сейчас 
покупатели взволнованы высокими ценами на огурцы, од-
нако считаю, что переживать не стоит. Ситуация меняет-
ся – неделю назад отпускная цена за килограмм огурцов 
у нас составляла 240 рублей, сегодня она опустилась до 
140 рублей. Вопрос повышения цен на овощную продук-
цию традиционно связан с сезонностью производства», - 
отметил Александр Солодаев.

Он также рассказал, что Агрокомбинат «Горьковский» 
уже несколько лет выращивает овощи, в том числе ис-
пользуя семена отечественной селекции, которые заре-
комендовали себя высокой урожайностью и отличными 
вкусовым характеристикам.

Напомним, выращиванием овощей закрытого грунта 
в Нижегородской области в настоящее время занимает-
ся 4 тепличных комбината общей площадью около 40,8 
га: ОАО Агрокомбинат «Горьковский» (18,5 га), ООО ТК 
«Нижегородский» (17,3 га), ОАО «Дзержинское» (4,5 га), 
Агрокомплекс «Доскино» (0,45 га).

Ранее сообщалось, что в 2023 году на поддержку пред-
приятий АПК и развития сельских территорий Нижегород-
ской области госбюджетом предусмотрено около 5,4 млрд 
рублей субсидий. 

Источник: официальный сайт 
Минсельхозпрода Нижегородской области

В тепличных комбинатах Нижегородской области стартовал новый сезон сбора овощей. Министр 
сельского хозяйства и продовольственных ресурсов Нижегородской области Николай Денисов с рабочим 
визитом посетил Агрокомбинат «Горьковский», где осмотрел теплицы с новым урожаем огурцов, выра-
щенных из отечественных семян, и рассказал о ценах на этот популярный овощ.
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ВИНОГРАД БУДУЩЕГО В КИТАЕ ВЫРАСТЕТ
ВМЕСТЕ С SYNGENTA

SNFL Group с головным офисом в Испании – это компания, 
которая более двадцати лет занимается селекцией и выведе-
нием новых столовых сортов винограда, лицензированием их 
производства по всему миру. Компания располагает инноваци-
онным селекционным центром винограда и многопрофильной 
командой из генетиков, молекулярных биологов, агрономов и 
технологов самого высокого уровня. По заявлению компании, 
миссия в том, чтобы продвигать новое поколение сортов сто-
лового винограда, согласовывая инновации с тенденциями 
рынка и требованиями общества.

«Наши сорта характеризуются охватом очень большого сег-
мента рынка, поскольку мы предлагаем 4 основные линейки 
столового винограда без семян : белые, красные, черные со-
рта и для нишевых линеек (сорта с особым вкусом). Мы опре-
деляем наши сорта как эффективные в продуктивной части, с 
более низкими производственными затратами, чем традици-
онные, и с очень хорошими органолептическими качествами. 
Мы стремимся к тому, чтобы ягоды нашего винограда есте-
ственным образом накапливали высокие уровни полезных для 
здоровья компонентов, таких как ресвератрол, мелатонин или 
триптофан, среди прочих. Кроме того, современному виногра-
дарству нужны «сорта будущего», генетически более устойчи-
вые к вредителям и окружающим условиям, которые требуют 
меньшего количества химических обработок в производстве, а 
также экономны по поливной воде».

Новое предприятие SNFL и Syngenta, таким образом, бу-
дет сосредоточено на модернизации виноградарства в Китае 
в рамках стратегического альянса, сообщает портал www.
fruitnet.com.

Syngenta должна организовать испытательные участки для 

некоторых топовых сортов винограда SNFL через свою плат-
форму современного сельского хозяйства (MAP) и сеть мест-
ных фермеров.

SNFL предоставит посадочный материал и поддержит про-
изводителей Syngenta с агрономической и технической точек 
зрения, чтобы гарантировать наилучшее качество урожая.

Хосеп Эстиарте, генеральный директор SNFL, прокоммен-
тировал: «Китай является ключевым рынком для расширения 
нашей деятельности, и именно здесь мы искали подходящего 
партнера для запуска своих сортов на местном уровне».

Чжао Занг, генеральный менеджер Syngenta по товарным 
культурам MAP&Digital, отметил: «Новые сорта винограда 
очень важны для производителей и потребителей в Китае. 
Мы поможем выбрать хороший сорт с профессиональной 
оценкой в контексте рентабельности производства в той или 
иной местности и облегчим связь с покупателями. Обе ком-
пании участвуют в техническом обучении и бизнес-тренингах, 
поскольку китайские виноградари только начинают свой путь 
на этом рынке. Это перспективное сотрудничество, так как в 
Китае люди очень обеспокоены безопасностью пищевых про-
дуктов, и розничные торговцы пытаются выделиться за счет 
качества. Партнерство между SNFL Group и Syngenta MAP 
продвигает модернизацию винограданства на национальном 
уровне».

Добавим, что ранее в январе 2023 SNFL Group организо-
вала дегустацию винограда на рынке в Гуанчжоу, где потре-
бителям был представлен сорт Шигене 21 (торговый бренд 
IvoryTM). Это раннеспелый сладкий сорт с очень крупными, от 
19 до 24 мм, однородными ягодами. 

Источник: https://www.agroxxi.ru

Китай по-прежнему лидирует в качестве крупнейшего в мире рынка столового винограда без косточек, 
и корпорация Syngenta объявила о стратегическом партнерстве с одной из ведущих мировых компания по 
разработкам бессемянного винограда SNFL
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АРАБСКОМУ РЕГИОНУ ПОТРЕБУЕТСЯ ИМПОРТИРОВАТЬ 
НА 55 ПРОЦЕНТОВ БОЛЬШЕ ЗЕРНА В СЛЕДУЮЩИЕ ДЕСЯТЬ ЛЕТ

«Ожидается, что арабскому региону придется импор-
тировать на 55 процентов больше зерна в течение сле-
дующего десятилетия, если сохранится прежняя модель 
сельскохозяйственного производства», - сказал Халид Ха-
нафи, генеральный секретарь Союза арабских палат на 
форуме, состоявшемся в Бейруте, сообщает информаци-
онное агентство Xinhua.

«Ожидается, что в течение следующего десятилетия 
арабские страны в совокупности станут крупнейшими нет-
то-импортерами продуктов питания на душу населения и 
вторыми по величине в абсолютном выражении мировы-
ми рынками», сказал Ханафи.

На форуме, получившем название «Цифровая транс-
формация и интеллектуальные сельскохозяйственные 
технологии: вызовы и возможности», обсуждалась важ-
ность технологий для развития сельскохозяйственного 
сектора в арабском мире.

Ханафи подчеркнул необходимость использования со-
временных методов и технологий в «умном» сельском 
хозяйстве путем усиления роли частного сектора и поощ-
рения его к цифровой трансформации. Он отметил, что 
для арабского региона крайне нужны устойчивые методы 
ведения сельского хозяйства, внедрение программ разви-
тия села и современные комплексные меры защиты про-
довольственной безопасности.

«Безусловно, такой подход поможет нам эффективно 
поддерживать развитие и обеспечивать продовольствен-
ную безопасность в меняющемся климате», - сказал он.

Со своей стороны, Хашим Хусейн, глава Управления по 
продвижению инвестиций и технологий Организации Объ-
единенных Наций по промышленному развитию, заявил, 
что в 2030 году арабский регион будет удовлетворять 63 
процента своего спроса на калории за счет импорта, что 
сделает его более уязвимым к сбоям в цепочке поставок 
и колебаниям цен.

«В свете этих вызовов необходимо совместно работать 
над стимулированием инвестиций в сельскохозяйствен-
ную сферу, развитием сельскохозяйственных механизмов 
и обучением фермеров использованию современных тех-
нологий, таких как искусственный интеллект и компьютер-
ные программы», - добавил он.

Министр сельского хозяйства Ливана Аббас Хадж Ха-
сан сказал: «Возрастает необходимость обучать ферме-
ров применению современных сельскохозяйственных 
технологий, которые могут сделать сельское хозяйство 
проще, доступнее и дешевле. Ранние предупреждения о 
возможных проблемах для культур, что стало возможным 
при цифровизации АПК, поможет сокращать потери, кото-
рые затрагивают сектор».

По данным ООН, в общей сложности миру нужны еже-
годные инвестиции в размере 265 миллиардов долларов 
для достижения целей устойчивого развития по искорене-
нию бедности и голода, из которых 140 миллиардов дол-
ларов должны быть направлены на сельскохозяйствен-
ный сектор.

Источник: https://www.agroxxi.ru

Таков прогноз в случае продолжения прежнего сценария агропромышленного комплекса арабского реги-
она, куда входят страны Ближнего Востока и Северной Африки, когда не применяются инновации
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СОРТИРОВКА ГРИБОВ В КАПЛЕ ОТКРЫЛА НОВУЮ ВОЗМОЖНОСТЬ 
ДЛЯ ПРОИЗВОДСТВА БИОПЕСТИЦИДОВ

Исследователями из лаборатории Shih Micro昀氀uidics Lab 
Университета Конкордия разработан новый метод извле-
чения ферментов, которые разрушают клеточные стенки 
вредных микроорганизмов, таких как другие грибные па-
тогены, нематоды и так далее, по сути, действуют как био-
логический фунгицид и пестицид, пишет портал phys.org.

«Хотя в последние десятилетия произошли улучшения 
в выращивании штаммов культур клеток млекопитающих 
или бактерий, используемые методы трудно применить 
к грибам из-за их специфической морфологии, - говорит 
Кенза Самлали, основной автор статьи. - Поэтому суще-
ствует большой интерес к автоматизированным системам 
и микрофлюидике, которые могут выявлять микроорга-
низмы».

Кандидат наук Кьяра Леал Алвес в соавторстве со сту-
денткой магистратуры Университета Торонто Марой Езер-
ник и Стивом Ши, адъюнкт-профессором электротехники 
и вычислительной техники, изучила гриб Clonostachys 
rosea. Этот гриб хорошо известен своей токсичностью по 
отношению к другим типам грибов, бактерий и нематод.

Целью ученых было найти способ заставить гриб про-
изводить больше каталитических ферментов, защищаю-
щих урожай. Особое внимание они уделили способу за-
щиты сельскохозяйственных культур от фузариоза – эта 
грибная болезнь поражает широкий спектр культур с явля-
ется причиной повышенного риска содержания микоток-
синов в пище и кормах.

Однако свойства всех грибов затрудняют их исследо-
вание, отмечают авторы работы. Грибы быстро растут, 
производя веретенообразные гифы, которые могут за-
труднить их изучение в виде нанолитровых капель, ис-
пользуемых в микрофлюидике.

Поэтому ученые создали новый субстрат для выращи-
вания c. rosea внутри капли, что позволило им проанали-
зировать одну спору на тысячу видов ферментов, которые 
она экспрессировала в процессе твердофазной фермен-
тации. Они также разработали устройство для аккуратной 
сортировки грибов, которые производят полезные фер-
менты в больших количествах, используя очень низкую 
электростатическую силу, сохраняя капли нетронутыми.

Также они смогли определить несколько десятков раз-
личных штаммов полезных ферментов из десятков тысяч 
экспрессированных для производства биопестицидов.

«Изучать организмы на основе грибов очень сложно, - 
почеркнул Ши. - Микрофлюидный метод, разработанный 
Кензой и Кьярой, является настоящим прорывом в этой 
области, особенно для определения грибных антагони-
стов. Мы видим немедленное применение этого в области 
сельского хозяйства, а чуть позже в фармакологии для 
разработки препаратов, связанных со здоровьем челове-
ка».

Источник: phys.org. На фото микрожидкостное устройство, 
разработанное Shih Micro昀氀uidics Lab.. 

Фото предоставлено Университетом Конкордия

Критическая роль микроскопических грибов в здоровье экосистем планеты хорошо известна, особенно 
когда речь идет о продовольственном снабжении человечества. Грибы могут как защищать, так и уби-
вать растения, и агронаука уже давно пытается улучшить методы уничтожения патогенов с акцентом 
на органические методы.
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ФЕДЕРАЛЬНАЯ КАРТА-СХЕМА РОССИЙСКИХ СЕЛЬХОЗУГОДИЙ 
СОЗДАЕТСЯ ДЛЯ ВВОДА ЗЕМЕЛЬ В ОБОРОТ И МЕЛИОРАЦИИ

Минсельхоз России продолжает реализацию меро-
приятий по созданию федеральной карты-схемы зе-
мель сельскохозяйственного назначения, которая бу-
дет составлена в разрезе субъектов РФ.

В текущем году работы будут проведены на терри-
тории не менее 24 регионов, в том числе Краснодар-
ского края. Основные задачи на текущий год и первые 
результаты обсудили заместитель Министра сельского 
хозяйства Светлана Ходнева совместно с заместите-
лем губернатора Краснодарского края Андреем Короб-
кой и другими представителями заинтересованных ве-
домств. Совещание прошло в рамках рабочей поездки 
Светланы Ходневой в регион. 

Работа по созданию карты-схемы ведется в рамках 
Государственной программы эффективного вовлече-
ния в оборот земель сельскохозяйственного назначе-
ния и развития мелиоративного комплекса Российской 
Федерации. В настоящее время подведены итоги ме-
роприятий на территории 6 субъектов.

В результате анализа данных архивных материа-
лов, дистанционного зондирования земли, сопостав-
ления региональных и федеральных информационных 
систем впервые за последние 30 лет получены акту-
альные сведения о количественных характеристиках 
земель сельскохозяйственного назначения, включая 
сельхозугодья, по Калининградской, Московской и Бел-
городской областям, республикам Татарстан и Мордо-
вия, а также Удмуртской Республике. 

Это помогло определить контуры границ земель 

сельскохозяйственного назначения и сельскохозяй-
ственных угодий в каждом муниципальном образова-
нии.

В результате выполненных мероприятий по шести 
пилотным регионам были проанализированы сведения 
о землях общей площадью 22,2 млн га и получены ак-
туальные сведения о 12,2 млн га земель сельскохозяй-
ственного назначения (3,2% от общей площади земель 
сельскохозяйственного назначения Российской Феде-
рации).

По итогам совещания Светлана Ходнева акценти-
ровала внимание представителей региональных ве-
домств на оказании максимального содействия в пре-
доставлении архивных и актуальных сведений о состо-
янии земель сельхозназначения в регионе. 

Созданная федеральная карта-схема земель сель-
скохозяйственного назначения будет обладать полны-
ми сведениями о их состоянии, позволит устранить 
несоответствие данных в различных источниках и 
выявить потенциал для дальнейшего ввода земель в 
сельскохозяйственный оборот. Все полученные дан-
ные будут загружены в Единую федеральную инфор-
мационную систему о землях сельскохозяйственного 
назначения, подсистемой которой также является госу-
дарственный реестр земель сельскохозяйственного на-
значения, сведения из которого будут предоставляться 
правообладателям земельных участков в виде паспор-
та земельного участка.

Источник: официальный сайт Минсельхоза РФ

В 2023 году Минсельхоз РФ проведет работу по созданию карты-схемы земель сельхозназначения не 
менее чем в 24 регионах
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Как сообщается в журнале Nature Food, исследование 
проводили ученые Университета штата Северная Каролина. 
Они доказали, что упаковка, изготовленная из банановых во-
локон и картона, помогла семенам батата, посаженным вну-
три бумаги с незначительным количеством химического ве-
щества инсектицида абамектина, превзошла традиционный 
метод выращивания без таковой.

Помимо более высоких и качественных урожаев, четырех-
летнее исследование показало значительное снижение воз-
действия нематод-вредителей (S. bradys) на кожуру клубней 
после трех- и пятимесячного хранения, что свидетельствует 
об эффективности метода «обернуть и посадить».

Нематоды батата вызывают сухую гниль батата и могут 
сделать клубни более восприимчивыми к бактериальным и 
грибным инфекциям.

«Мы начали запустили этот метод изготовления бумаги в 
лаборатории, выяснили, как работает бумага, применили ее 
в полевых условиях и увидели, что она работает не только с 
точки зрения производства батата, но и с точки зрения улуч-
шения качества при хранении. Бумагу можно производить в 
больших масштабах на коммерческой фабрике, так что это 
не проблема. Проект очень масштабируемый и имеет боль-
ше возможностей, нежели только применение на батате. А 
конкретно на этой культуре мы получили чистые, более длин-
ные клубни с меньшим количеством трещин и повреждений. 
Поддержание качества клубней во время хранения также 
имеет важное значение, поскольку многие производители 
хранят батат на зиму», отметили авторы работы.

Исследователи говорят, что нематода может ежегодно вы-

зывать потерю от 17 до 50% мирового урожая батата. При 
этом Бенин расположен в африканском «бататном поясе», 
где производится около 92% батата в мире.

«Бумага была сделана из водной суспензии отходов уро-
жая бананов, смешанной со старым гофрокартоном, - по-
яснила Тахира Пирзада, соавтор исследования и научный 
сотрудник Департамента химической и биомолекулярной ин-
женерии университета штата Северная Каролина.  - Соотно-
шение, наиболее эффективное для формирования гибкой и 
пористой обертки, составляло четыре части банановых отхо-
дов на одну часть картона. Когда вода удаляется из суспен-
зии, образуются листы гибкой банановой бумаги. Резак для 
бумаги используется для обрезки бумаги на мелкие кусочки, 
которыми можно обернуть семена батата, и эти пакеты затем 
устанавливаются на семенной материал. Вот положительные 
аспекты производственного процесса: в нем используется 
лишь вода, без химикатов, и другой переработанный продукт 
— картон, который легко доступен. Мы разработали свойства 
бумаги таким образом, чтобы она высвобождала абамектин 
очень медленно, не ставя под угрозу процесс роста корней 
семян батата. Поскольку она используется в качестве оберт-
ки, мы также сделали ее довольно прочной».

В настоящее время исследователи тестируют метод обе-
ртывания и посадки на других культурах, включая сладкий 
картофель и маниоку, и стремятся коммерциализировать эту 
технологию, которая может стимулировать экономическое 
развитие в Африке.

Источник: www.eurekalert.org

УПАКОВКУ ИЗ БАНАНОВОЙ КОЖУРЫ С АБАМЕКТИНОМ 
ПРОВЕРИЛИ НА БАТАТЕ

Упаковка семян батата в биоразлагаемую обертку, изготовленную из смеси непригодных частей бана-
новых растений и переработанных картонных коробок с добавлением малого количества инсектицида, 
значительно увеличила размер клубней и общую урожайность в полевых испытаниях, проведенных в Бе-
нине, Африка
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ЗАПАДНЫЕ КОМПАНИИ ПРИОСТАНОВИЛИ ПОСТАВКИ СЕМЯН 
ПОДСОЛНЕЧНИКА В РОССИЮ

"С 1 февраля мы расформировываем созданные наклад-
ные на семена подсолнечника, приостанавливаем отгрузки, 
создание новых накладных, а также обработку всех вхо-
дящих заявок на отгрузки семян гибридов подсолнечника. 
Помимо этого, приостановка коснется контрактации допол-
нительных объемов семян подсолнечника на дистрибьютор-
ском портале", - сказано в письме Syngenta.

"Прием заявок и оформление счетов приостанавливается 
до появления информации от нашего поставщика", - гово-
рится в письме Bayer.

В качестве причины приостановки отгрузок в письмах на-
звано "решение государственных органов", на которые ино-
странные компании "вынуждены безотлагательно отреаги-
ровать". Оба письма датированы 1 февраля 2023 года.

Именно с 1 февраля Россельхознадзор ввел запрет на 
поставки семян Syngenta Seeds (американская площадка 
компании). Ведомство обнаружило заражение семян фо-
мопсисом. Это одно из самых опасных заболеваний подсол-
нечника, которое может приводить к потере до 80% урожая. 
Еще осенью прошлого года служба по той же причине за-
претила импорт семян с двух других площадок Syngenta - в 
Испании и Франции.

Между тем, в Минсельхозе "РГ" заверили, что Россия от-

крыта для работы со всем иностранными производителями 
семян, соблюдающими установленные требования по без-
опасности продукции.

"Вместе с тем одна из важнейших задач - не допустить 
ввоз в нашу страну зараженных объектов, которые могут по-
ставить под угрозу урожай сельскохозяйственных культур. 
Системная деятельность в этом направлении позволяет 
минимизировать риски распространения заболеваний рас-
тений, избегать производственных потерь и обеспечивать 
высокое качество получаемой продукции", - указывают в ве-
домстве.

Если и вводятся запреты, то только при наличии суще-
ственных на то оснований. При этом в министерстве отрица-
ют дискриминационный характер этих запретов по отноше-
нию к отдельным компаниям. Например, в 2022 году такие 
ограничения вводились для пяти площадок во Франции, и 
лишь одна из них принадлежит компании Syngenta. Всего из-
за фомопсиса было закрыто только три площадки Syngenta 
из пятнадцати в разных странах. А на продукцию Bayer Рос-
сельхознадзор никаких ограничительных мер не вводил.

"Таким образом, отказ иностранных кампаний от кон-
трактации очевидно обусловлен не действиями Российской 
Федерации, а коммерческими соображениями", - считают в 

Три крупных иностранных производителя семян (Syngenta, Bayer, Nuseed) 
направили российским клиентам письма (есть у "РГ") о приостановке при-
ема заявок на отгрузку гибридов подсолнечника и пересмотре цен.
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Минсельхозе.
Директор ВНИИ масличных культур имени В. С. Пусто-

войта Вячеслав Лукомец обращает внимание на то, что в 
прошлом году уже была ситуация, когда иностранные про-
изводители семян сообщали о невозможности поставить се-
мена в Россию. "Контракты разорвали, а потом доставили 
эти семена, только в два раза дороже", - говорит он. При 
этом сейчас Syngenta никто не запрещал поставки с их пло-
щадки, например, в Турции.

По его оценке, иностранные компании занимают 70% 
рынка по семенам подсолнечника. Доля трех компаний, 
которые отправили клиентам уведомления, составляет 40-
50%.

"Понятно, что, если они сейчас объявят бойкот и не по-
ставят семена, какое-то напряжение у аграриев возникнет. 
Они сейчас таким образом пытаются продавить свои инте-
ресы. Это очередное давление на рынок", - считает эксперт.

Он напоминает, что ранее Минсельхоз предложил квоти-
ровать импорт семян. "Никто не запрещал им завозить: речь 
идет о том, чтобы и импорт был, и у нас параллельно разви-
валось семеноводство. Но они не хотят, чтобы у нас разви-
валось, поэтому такими методами пытаются с нами бороть-
ся. Хотят, чтобы сейчас Минсельхоз отменил свои решения, 
или вызывать тем самым негативный ажиотаж внутри стра-
ны", - говорит Лукомец.

При этом он уверен, что, несмотря на большую долю им-
порта семян подсолнечника, аграрии могут обойтись без них. 
"Мы можем уже на следующий год вырастить семян столько, 
сколько нужно - важен заказ от сельхозтоваропроизводите-
ля", - говорит он. Эксперт убежден, что использование на-
ших сортов и гибридов никак не скажется на продуктивности 
подсолнечника в нашей стране, они не уступают по качеству 
иностранной селекции. Такое мнение навязывали нашим 

аграриям иностранные компании - на продвижение и сопро-
вождение своей продукции они тратили огромные бюджеты.

В 90-х годах прошлого столетия в Краснодарском крае 
все было засеяно российскими сортами, и урожайность 
была 25 центнеров с гектара, сейчас 30% засеяно нашими, 
а 70% - иностранными гибридами, и урожайность такая же, 
чуть выше - 27 центнеров с гектара. То есть от внедрения 
иностранных гибридов роста урожайности мы в Краснодар-
ском крае не увидели, говорит ученый.

Вячеслав Лукомец признает, что раньше мы проигрыва-
ли иностранцам в сервисе. Наши селекционные учреждения 
государственные и не могли столько тратить на рекламу. А 
на Западе за селекционными компаниями стоят крупные хи-
мические концерны - там другой уровень финансирования и 
расходов. Но у нас сейчас агросопровождение подтянулось. 
При этом стоят наши семена вдвое дешевле.

"На сегодняшний день российский рынок уже в значи-
тельной степени обеспечен необходимыми запасами гибри-
дов и сортов подсолнечника. Посевная кампания 2023 года, 
безусловно, будет проведена в полном объеме и на запла-
нированных площадях" - заверяют в Минсельхозе.

В министерстве настроены на ускоренное импортозаме-
щение, поэтому намерены стимулировать использование 
отечественных семян как через инструменты поддержки, так 
и посредством квотирования импорта. Помимо этого, Мин-
сельхоз планирует изменить критерии оценки эффективно-
сти проектов - будет сформирован план по доле отечествен-
ных сортов и гибридов, созданных в рамках госпрограммы, в 
общей доле высева соответствующих культур. Это позволит 
поддерживать проекты, демонстрирующие реальную эф-
фективность и востребованность у сельхозтоваропроизво-
дителей, рассчитывают в ведомстве. 

Источник: https://rg.ru



НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ АПК | LESYA_D@MAIL.RU | WWW.NTAPK.RU | МАРТ 202345

ЧТО ТАКОЕ СИТИ-ФЕРМЫ И ПОЧЕМУ МОСКОВСКИЕ ВЛАСТИ 
ГОТОВЫ ВЫДЕЛЯТЬ ИМ ГРАНТЫ

Столичные власти готовы выделять гранты на 
запуск и развитие таких сити-ферм. Но есть ли 
смысл, ведь в Подмосковье и соседних регионах 
успешно работают традиционные фермерские хо-
зяйства?

Вертикальные фермы в России пока можно 
пересчитать по пальцам, но за ними будущее, ут-
верждают эксперты. В Москве, к примеру, их уже 
больше десятка. В переводе на язык дачников - 
это многоуровневые теплицы, но с современной 
"начинкой". В чем их преимущества? Зелень вы-
ращивается гидропонным методом - без пестици-
дов и ядохимикатов. По словам агрономов, в них 
нет нужды, поскольку в стерильных условиях сор-
няки и вредители не живут. Используются только 
органические удобрения. Воздух и вода к расте-
ниям поступают через многоступенчатую систему 
очистки и фильтрации. Светом они "питаются" от 

светодиодных фитоламп, имитирующих солнеч-
ные лучи. В таких условиях все растет и зимой, и 
летом, ночью и днем. Не страшны заморозки, кис-
лотные дожди, ветер и другие напасти погоды. А 
главное, урожай с каждого "квадрата" в разы боль-
ше, чем в обычных теплицах.

Экотехнологии позволяют вырастить в 
условиях мегаполиса не только микрозелень, 
но даже ягоды, овощи и фрукты

Удобнее и логистика - производство и фасовка 
организованы в одном месте, поэтому доставить 
до прилавка или в ресторан свежую зелень мож-
но за несколько часов. Сооснователь компании 
"Местные корни" Игорь Интрилигатор рассказал 
"РГ", что свою сити-ферму они запустили в 2018 
году: "Проверенных материалов на русском языке 

Покупая в супермаркетах зелень и овощи, вы наверняка замечали, что 
часть из них выращены в Москве. Но где? Оказывается, есть компактные 
вертикальные фермы, которые в условиях мегаполиса производят пряные 
травы и даже ягоды, овощи и фрукты. Экотехнологии это позволяют.
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Источник: https://rg.ru

Кстати
Заявки на грант принимаются на сайте i.moscow. Рассчитывать на финансовую поддержку может компания, 

зарегистрированная в столице, со статусом участника Московского инновационного кластера. У нее должны 
быть собственное или арендованное помещение площадью не меньше 200 кв. м, финансовые средства в размере 
не менее 30% от объема инвестиций на создание или развитие агрофермы. Новые рабочие места она обязана соз-
дать в течение двух лет с момента получения гранта. Максимальный размер гранта - 50 млн рублей, по миллиону 
на каждые 25 кв. м новых площадей для выращивания. Причем 30% от гранта выдаются авансом. За счет гранта 
можно компенсировать затраты на коммунальные услуги, покупку оборудования, комплектующих и программного 
обеспечения. Часть средств также разрешено направить на компенсацию расходов прошлого года.

тогда было ничтожно мало. Пришлось учиться на 
собственных ошибках". Сейчас сити-ферма выра-
щивает редкие съедобные цветы и листья, зелень, 
салаты, базилик и другие пряные травы. По сло-
вам Игоря, каждый месяц реализуют около двух 
тонн продукции. Заказывают ее сетевые магази-
ны, рестораны и дарк китчены (формат общепи-
та, работающего только на доставку). "Планируем 
подать заявку на грант. Он позволит расширить 
ассортимент и снизить себестоимость продукции, 
- говорит Интрилигатор. - Условия адекватные, по-
лучить грант реально".

По мнению президента Федерации рестора-
торов и отельеров России Игоря Бухарова, сити-
фермерство - модный тренд, но прогнозировать 
его судьбу пока сложно. Для развития требуются 

большие вложения. Плюс, говорит он, нужны се-
мена, которых в России нет: наши предназначе-
ны для открытого грунта и обычных теплиц. Тем 
не менее, вертикальные фермы, считает доцент 
базовой кафедры торговой политики Российско-
го экономического университета имени Плехано-
ва Светлана Казанцева, можно обустроить даже 
в магазинах и ресторанах. Это поможет снизить 
себестоимость производства листовых овощей, 
упростить логистику и повысить их качество. "В 
Нью-Йорке, например, большие рестораны - со-
ответственно, и большие площади. Поэтому часто 
бывает, что люди обедают в том же месте, где вы-
ращивается микрозелень. Там она еще и часть ин-
терьера", - добавил Бухаров.
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КАК ДЕЛАЮТ СОЮЗНУЮ ХЛЕБОУБОРОЧНУЮ ТЕХНИКУ

Первое, что поражает на комбайностроительном заво-
де "Гомсельмаш", - масштабы. Пытаюсь охватить взгля-
дом бесконечные цеха, уходящие куда-то за горизонт, и не 
могу. Невольно ловлю себя на мысли: а что, если бы на 
месте этого промышленного гиганта сегодня стоял какой-
нибудь модный ЦТ или паркинг? Ведь такое вполне могло 
случиться, когда после развала СССР рушились предпри-
ятия, все бросились продавать и покупать.

Делюсь этой мыслью со своим гидом - первым заме-
стителем директора центра продаж и сервиса по Россий-
ской Федерации Дмитрием Данцовым.

- Разные были времена, - говорит Дмитрий Николае-
вич. - Хватало и критиков, которые не понимали, зачем 
стране такое большое производство, если все можно ку-
пить за границей. И где сейчас эти критики? А мы свою 
задачу выполняем.

На сборочном конвейере идем вдоль стройного ряда 
комбайнов, уже почти готовых отправиться по своим "ра-
бочим" адресам, в том числе и к российским хлеборобам. 
Около 60 мощных машин планирует в этом году закупить 
Башкортостан. Совсем недавно делегация во главе с 
лидером республики Радием Хабировым посетила "Гом-
сельмаш", наметили новые горизонты сотрудничества.

- Это край, где нас давно знают, - рассказывает Дми-
трий Данцов. - И традиция уже сложилась - каждый год 
приезжать к нам на производство, чтобы посмотреть на 
процесс изготовления машин от литейки и до сборки. Ну 
а дальше были бы деньги и заявки, а продукцию мы по-
ставим.

С гордостью добавляет, что в этом году в Башкирию 
впервые уйдут и два "президентских" комбайна. Модель 
GS2124 создавалась по поручению Главы белорусского 
государства и уже успела вывести один из экипажей в 
"шеститысячники". Но не намолотом единым, как говорит-
ся. Есть и другая выгода:

- Возьмем, к примеру, Алтай. Там не так много населе-
ния, а соответственно, и кадров на селе. Так что проще: 
купить несколько машин поменьше и искать для каждого 
механизатора или обойтись одним экипажем? Вот там и 
посчитали, что в большом комбайне - большая выгода.

Глядя на сверкающий свежей краской и большими па-
норамными окнами суперкомбайн, представляю, какими 
"бедными родственниками" на его фоне выглядели бы 
старые, еще из моего детства, "Нивы" и "Доны". Тогда ме-
ханизаторы после смены почти без сил покидали тесную, 
раскаленную от жары кабину. Сейчас в том же GS2124 
можно не только работать - жить: три бортовых компью-
тера, кондиционер, мини-холодильник, микроволновка. 
Даже ходовые части смазывает автоматика, а не сам ком-
байнер со шприцем в руках. Те, кто успел опробовать бе-
лорусскую новинку в полях, уверяют, что она способна им-
портозаменить даже хваленую немецкую сельхозтехнику. 
Да и с обслуживанием, запчастями проблем куда меньше.

На выходе из сборочно-сдаточного цеха испытываю 
журналистское дежавю. Еще недавно, в ноябре 2022-го, 
на этом самом месте Премьер-министр Беларуси рассуж-
дал в интервью о ситуации с "Ростсельмашем". Уже не 
секрет, что с недавних пор, когда обострилась проблема 
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с импортозамещением, гомельчане поставляют в Ростов 
ряд запчастей. Роман Головченко назвал тогда предпри-
ятия давними "друзьями-соперниками" и отметил, что 
белорусы не стали наживаться на этой теме. Уточняю у 
Дмитрия Данцова: так теперь друзья или еще соперники?

В новых белорусских машинах сейчас ярославские 
моторы и другие комплектующие, в российских - 
мосты и коробки передач

- Прямыми конкурентами мы, безусловно, были, - не 
скрывает Дмитрий Николаевич. - Только сейчас нам де-
лить нечего. А вот помочь союзникам - другое дело. Бе-
ларусь ведь гораздо раньше России вплотную занялась 
вопросами импортозамещения, и такой подход себя 
оправдал. Сейчас, например, поставляем в Ростов мосто-
комплекты. В прошлом году заключили контракт на 400 
единиц, в этом предполагаем сделать еще около 600.

И добавляет для понимания сегодняшних партнерских 
отношений несколько штрихов из былого:

- Ростсельмаш сейчас, конечно, попал в сложную ситу-
ацию. Они ведь даже пластмассу - и ту в Болгарии закупа-
ли. Но зато на импортных комплектующих в годы активной 
конкуренции соответствовали всем критериям на рынке 
России. Мы же закупали недостающие комплектующие в 
самой России, но почему-то при этом критериям страны - 
производителя этих деталей не соответствовали…

Старожилы помнят, сколько копий раньше ломалось в 
конкурентной борьбе. Бизнес долго перевешивал на сим-
волических весах реальную интеграцию.

- Конечно, ограничительные меры есть в любом госу-

дарстве, - объясняет нюансы экономической реальности 
Дмитрий Данцов. - Но раньше барьеров было гораздо 
больше. Сейчас есть понимание, что ситуация меняется. 
Подписываются документы, убирающие различные огра-
ничения. В некоторых регионах России, к примеру, рань-
ше субсидировали только закупку своей техники, а сейчас 
под субсидии попадаем и мы.

Будучи на предприятии, я не мог не поинтересоваться 
и судьбой некогда грандиозного проекта, который много 
лет назад анонсировали СМИ Беларуси и России. Так на-
зываемый союзный комбайн должен был стать символом 
промышленной интеграции. Дмитрий Николаевич вспоми-
нает, чем тогда завершилась эта история:

- Честно? Так сразу и не скажу, что стало с проектом. 
Но идея в любом случае воплотилась даже в каком-то 
роде глубже. Ведь у нас каждый комбайн, по сути, со-
юзный. В белорусских машинах ярославские моторы и 
другие комплектующие, в российских вот теперь мосты, 
коробки передач. Десятки предприятий потеряют заказы, 
исчезни вдруг хоть наше, хоть брянское, хоть ростовское 
производство. А в Брянске оно у нас и вовсе уже давно 
совместное.

Покидая предприятие с почти столетней историей, 
вспомнил, что первый белорусский зерноуборочный ком-
байн здесь сделали сравнительно недавно - в середине 
1990-х. Пока диванные эксперты рассуждали о "балласте 
старых советских предприятий", наши машиностроители 
всего за каких-то пару десятков лет так рванули вперед, 
что и зарубежные конкуренты могут позавидовать. 

Источник: https://rg.ru
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